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Actividades de la Santa Sede 
del 15 de mayo al 14 de junio de 2024

Sección a cargo del Pbro. Francisco Valentín Zárate Pérez

Mayo
15. El papa Francisco habla en su catequesis del miércoles de la mayor 

de las virtudes, la caridad, un amor casi ‘imposible’ que nos hace amar 
incluso a los enemigos. Al final el Papa hizo un llamado a la paz, en 
Ucrania y Palestina. 

16. El Papa se reúne con la Apostolikì Diakonia, organismo eclesiástico 
del Santo Sínodo de la Iglesia de Grecia, y aplaude las iniciativas 
llevadas a cabo desde hace veinte años junto con el Comité Católico 
para la Colaboración Cultural del Dicasterio para la Promoción de 
la Unidad de los Cristianos. 
El Papa recibió en audiencia al presidente de Letonia, Edgars 
Rinkevics, quien posteriormente se reunió con el cardenal Pietro 
Parolin en la Secretaría de Estado. Al centro de las conversaciones 
estuvieron el conflicto en Ucrania, la búsqueda de la paz y los desafíos 
de la Inteligencia Artificial. 

17. El Dicasterio para la Doctrina de la Fe ha actualizado las normas 
para el discernimiento de presuntos fenómenos sobrenaturales, en 
un documento publicado hoy, y firmado por el cardenal prefecto 
Víctor Manuel Fernández, quien afirma que este instrumento hará 
más fácil llegar a conclusiones sobre algunos casos, incluyendo el de 
Medjugorje.

18. El Papa visitó Verona por nueve horas, teniendo encuentros con 
diversos sectores y exhortando a la paz. A 5,500 jóvenes y niños 
veroneses les invitó a no tener miedo de ir contracorriente. A 800 
sacerdotes y consagrados, reunidos en la basílica de san Zenón, 
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patrono de Verona, les pidió perdonar todo y siempre en la confesión, 
siendo misericordiosos y sin torturar a los fieles. Visitando la cárcel 
de Montorio, el Papa pidió a los reclusos no ceder a la desesperación, 
y buscar el cambio de la propia vida durante la reclusión. Un emotivo 
gesto de la visita sucedió en la Arena de Verona, ante 12,500 personas, 
el abrazo del Papa a un israelí y un palestino: Maoz y Aziz, dos 
empresarios de Israel y Palestina respectivamente, cuyas familias han 
sido destrozadas por la guerra y que compartieron su testimonio: 
“Nuestro dolor nos ha acercado para crear un futuro mejor”. La visita 
concluyó con la celebración de la misa en la vigilia de Pentecostés, en 
el Estadio Bentegodi de Verona, ante unas 30,000 personas. 

19. El Papa celebra la misa de Pentecostés en la Basílica Vaticana,  y en su 
homilía describe al Espíritu Santo: fuerte y dulce, poderoso y amable, 
el que sopla en nosotros y alimenta la misión de la Iglesia y nos hace 
audaces para difundir el mensaje del Evangelio. A la hora del último 
Regina Caeli, Francisco pide al  Espíritu Santo que done gestos de 
diálogo y abra puertas de paz en los lugares donde hay guerra. 

20. Francisco ha recibido a una delegación de la Universidad Loyola de 
Chicago, les invita a promover la justicia y la dignidad humana, muy 
en la línea de la espiritualidad de la educación jesuita. 
El Papa ha enviado un telegrama de pésame por la muerte del 
presidente iraní Ebrahim Raisi, dirigido al Gran Ayatolá Sayyed Ali 
Hosseini Jamenei, líder supremo de la República Islámica de Irán. 
El avión en el que viajaba el presidente Raisi, junto con otras ocho 
personas, se desplomó en las montañas del noroeste de Azerbaiyán, 
de donde regresaba. 

21. Se cumplen cien años del Concilium Sinense, primer y único concilio 
de la Iglesia católica en China, el Papa ha enviado un mensaje  a los 
miembros de la Universidad Urbaniana, donde se conmemora y 
analiza el acontecimiento. 
Francisco ha inaugurado la 79ª Asamblea General de la Conferencia 
Episcopal Italiana (cei); uno de los temas tocados fue la disminución 
de vocaciones y la formación sacerdotal, y también se habló de la 
unificación de las diócesis, pues en los últimos años, 41 diócesis 
italianas se han unificado in persona episcopi. Durante hora y media, 
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el Papa respondió a las preguntas de los obispos, 200 en total, quienes 
hablaron libremente. 
El juez André Denis, nombrado por el Papa para esclarecer una 
acusación anónima formulada contra el cardenal arzobispo de 
Quebec, Gérald C. Lacroix, ha declarado que después de una 
investigación canónica no se ha logrado “identificar alguna acción 
como mala conducta o abuso” de parte del acusado.

22. El papa Francisco ha hablado en su catequesis del miércoles sobre 
la humildad, de la que dice que es fuente de paz en el mundo y en la 
Iglesia, y de quien María es el modelo.  
El Papa ha recibido en audiencia a una delegación del Consejo 
Cristiano de Hong Kong, a quienes invitó a rezar juntos por la 
anhelada unidad entre quienes profesan la fe en el Señor resucitado.
El papa copto Tawadros II recibió en El Cairo al cardenal Víctor 
Manuel Fernández, prefecto del Dicasterio para la Doctrina de la Fe, y 
habló con él sobre la declaración de Fiducia supplicans y la declaración 
del Santo Sínodo copto del 7 de marzo sobre “el matrimonio 
homosexual”. El cardenal Fernández explicó que no se bendice la 
unión entre las personas, y si se presentan juntos, se bendice a las 
personas, haciendo la señal de la cruz a cada uno y añadiendo una 
breve oración. Pero esto debe ocurrir de manera breve, espontánea, 
sin ningún rito, sin ornamentos litúrgicos y sin ninguna manifestación 
externa que pueda hacer confundir esa bendición con una boda.

23. Francisco recibió a las participantes en los capítulos generales de 
las Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón y de las Hijas de 
San Camilo, y las invitó a seguirse consagrando a los enfermos, pero 
también a dejarse «interpelar por las nuevas pobrezas de nuestro 
tiempo».
El Papa recibió en el Palacio Apostólico Vaticano, en dos audiencias 
separadas, a Rumen Radev, presidente de Bulgaria, y Gordana 
Siljanovska-Davkova, presidenta de la República de Macedonia del 
Norte. Ambos tuvieron coloquios diplomáticos en la Secretaría de 
Estado. 
Francisco aprobó los decretos de canonización de los beatos Carlo 
Acutis, el padre José Allamano (fundador de los Misioneros de la 
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Consolata) y un grupo de franciscanos martirizados en Damasco 
en 1860.

24. El Papa envió un mensaje a los franciscanos en México, con motivo 
de la celebración del V centenario de la llegada de los así llamados 
“doce apóstoles” de la Nueva España. Francisco puso de relieve la 
entrega y la fe de estos hombres, y la continuidad de su labor. 

25. El padre Marcin Schmidt, secretario general de la «Fundación 5P 
Global», acompañó al Vaticano a un grupo de niños procedentes, 
en su mayoría, de Ucrania y Palestina, que fueron recibidos por el 
Papa, varios de ellos mutilados. El encuentro pretende transmitir un 
mensaje de esperanza. 

26. El Papa celebró junto a 70 mil niños en la Plaza de San Pedro la 
misa de la Primera Jornada Mundial del Niño, en la Solemnidad de 
la Santísima Trinidad, dedicó su homilía para explicar con palabras 
sencillas este misterio a los chicos. El actor y director, ganador del 
premio Oscar, Roberto Benigni dirigió un mensaje a los niños. 
La Directora General de Unicef, Catherine Russell, asistió en el 
Vaticano a la primera Jornada Mundial del Niño, y sostuvo un 
encuentro privado con Francisco en Santa Marta, acompañada por 
diez niños.

27. El director de la Oficina de Prensa de la Santa Sede, Matteo Bruni, 
informa que Francisco no ha pretendido ofender a los homosexuales 
y extiende sus disculpas a quienes se hayan sentido ofendidos, 
respecto al uso de una palabra en el contexto del tema del ingreso 
de homosexuales en el seminario. 

28. Los expertos del Comité Moneyval del Consejo de Europa confirman 
el trayecto positivo de prevención y lucha contra el lavado de dinero 
emprendido por la Ciudad del Vaticano. 

29. El Papa se reunió con los sacerdotes jóvenes de Roma, 90 en total, 
de hasta 10 años de ordenados, en la Casa de las Pías Discípulas 
del Divino Maestro, en la zona portuense de Roma. El encuentro a 
puerta cerrada trató sobre temas pastorales. 

30. En varios países se celebra hoy el Corpus Christi, incluyendo al 
Vaticano; el Papa publicó en X: «La Eucaristía es la respuesta de 
Dios al hambre más profunda del corazón humano, al hambre de 
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vida verdadera: en ella Cristo mismo está realmente en medio de 
nosotros para nutrirnos, consolarnos y sostenernos en el camino». 
Falleció el cardenal Kelvin Edward Félix, arzobispo emérito de  
Castries, en las Antillas, a los 91 años.

31. El arzobispo Vincenzo Paglia, presidente de la Pontificia Academia 
para la Vida, se pronuncia en contra de la pena de muerte, en 
referencia al informe 2023 de Amnistía Internacional, que registra 
hasta 1,153 ejecuciones el año pasado, en 16 países. El 89% de las 
ejecuciones se realizan en Irán y Arabia Saudí; China, Corea del 
Norte y Vietnam no publican datos al respecto.

Junio
1. El Papa ha recibido en audiencia a la presidenta de la República 

Eslovaca, Zuzana Caputová, en el Palacio Apostólico Vaticano. Los 
diálogos diplomáticos en la Secretaría de Estado trataron del intento 
de asesinato del primer ministro eslovaco Robert Fico y la proximidad 
de las elecciones europeas. 

2. El Papa presidió la celebración eucarística en la solemnidad del 
Corpus Christi en San Juan de Letrán: “La eucaristía nos enseña a 
ofrecer lo poco que tenemos y a dar gracias”. Luego la procesión se 
dirigió hacia Santa María la Mayor, donde se dio la bendición. 

3. Una importante donación al Vaticano ha hecho posible el envío de 
numerosos medicamentos de primeros auxilios a Ucrania, con un 
valor de cien mil euros.

4. En la sede romana de la fao, tuvo lugar la presentación de las actas 
del Sínodo para la Amazonia celebrado en 2019, con el título “Nuevos 
caminos para la Iglesia y para una ecología integral”.

5. Una veintena de teólogos de todo el mundo han llegado a Roma para 
comenzar a trabajar en el Instrumentum laboris de la Segunda Sesión 
de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, 
partiendo de la pregunta ¿Cómo ser una Iglesia sinodal en misión?

6. El Papa ha recibido en audiencia a los participantes en la Asamblea 
Plenaria del Dicasterio para el Clero. Se ha hecho hincapié en tres 
aspectos: la formación permanente, la atención a las vocaciones y el 
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ministerio del diaconado sobre cuya identidad se está reflexionando. 
Francisco impartió una catequesis en el estacionamiento de un 
palazzo de Via Palmarola, en Roma, con una treintena de familias, 
ancianos, parejas y jóvenes, advertidos a última hora de la llegada 
del Pontífice.

7. El Papa Francisco se ha reunido con los 35 estudiantes de la Pontificia 
Academia Eclesiástica, la institución que desde hace más de tres siglos 
prepara a los diplomáticos de la Santa Sede, y les pidió que estén cerca 
del pueblo de Dios, especialmente en las tierras de misión más lejanas. 

8. El Papa Francisco recibió a los nuevos embajadores ante la Santa 
Sede de Etiopía, Zambia, Tanzania, Burundi, Qatar y Mauritania 
con motivo de la entrega de las cartas credenciales. 

9. Después del rezo del Ángelus, el Papa llamó a obrar con rapidez ante 
la crisis de la guerra en Gaza, previo a la Conferencia Internacional 
sobre la situación humanitaria en Gaza, a iniciar dos días después 
en Jordania y que es convocada por el rey de Jordania, el presidente 
de Egipto y el secretario general de las Naciones Unidas.

10. Francisco visitó el corazón institucional de la Urbe, el Capitolio, 
y exhortó a las autoridades de Roma a que en el próximo jubileo 
se muestre un rostro acogedor, hospitalario y generoso con los 
peregrinos. 

11. Francisco visitó la Pontificia Universidad Salesiana del barrio 
Montesacro de Roma para hablar con unos 160 sacerdotes de entre 
11 y 39 años de ordenación, quienes han compartido un momento 
de diálogo abierto y libre con el Papa. 

12. Hoy la catequesis pública del Papa ha tratado del Espíritu Santo, que 
inspira la Sagrada Escritura; a los sacerdotes indicó que las homilías 
deben ser breves, «no más de 8 minutos».  Al final de la audiencia, 
Francisco volvió a invitar a rezar por la paz y a no olvidar los muchos 
países que están en guerra. 

13. El cardenal Kurt Koch, prefecto del Dicasterio para la Promoción de 
la Unidad de los Cristianos, ha publicado el documento “El obispo 
de Roma”, un texto que resume la evolución del diálogo ecuménico 
sobre el tema del primado y de la sinodalidad.
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14. El Papa ha recibido en audiencia al presidente de Cabo Verde, José 
María Pereira Neves, quien después se ha trasladado a la Secretaría 
de Estado. Los diálogos han tratado sobre la relación con la Santa 
Sede y el desarrollo de Cabo Verde. 
Francisco se ha reunido con artistas cómicos del mundo, por iniciativa 
del Dicasterio para la Cultura y la Educación, y les ha recordado 
su papel en la creación de un mundo mejor. Algunos participantes 
fueron Whoopi Goldberg y Jimmy Fallon, y también los mexicanos 
Chumel Torres y Florinda Meza.
Francisco intervino en la sesión conjunta de la cumbre del G7 en 
Borgo Egnazia, Apulia, al sur de Italia, y ante los líderes mundiales 
compartió sus reflexiones sobre la Inteligencia Artificial y sus 
beneficios, pero también alertó sobre sus riesgos y efectos sobre el 
futuro de la humanidad.

S E C C I Ó N   P O N T I F I C I A



10  BE            | 10442

Dicasterio para el Clero

Mensaje para la Jornada Mundial de la Santificación 
Sacerdotal

Vaticano, 7 de junio de 2024
Solemnidad del Sacratísimo Corazón de Jesús

Queridos hermanos sacerdotes:
En esta solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús, celebramos la Jornada 

de la Santificación Sacerdotal. Este hermoso acontecimiento anual, que cada 
Iglesia particular está invitada a celebrar, en la comunión y reciprocidad de 
la oración, nos dispone a implorar al Señor el don de pastores santos, según 
su Corazón. Es una jornada de oración sugerida por el Dicasterio para el 
Clero (entonces Congregación) e instituida el 25 de marzo de 1995 por 
san Juan Pablo II, para que la oración ofrecida por la santificación de los  
sacerdotes obtenga el don de la santidad de todo el Pueblo de Dios, al que 
está ordenado su ministerio.

El papa Francisco, el pasado mes de febrero, dirigiéndose a los 
participantes en el Congreso Internacional para la Formación Permanente de 
los Sacerdotes, sobre el tema “Reavivad el don de Dios que está en vosotros” 
(2 Tm 1,6), en un momento dado nos pidió a los sacerdotes que cuidáramos 
especialmente de nuestra humanidad: un desafío hermoso y apremiante, para 
preservar la frescura de nuestro ministerio y ser cada vez más “un puente y 
no un obstáculo” (PDV, 43) al encuentro con Cristo, a la transparencia y a 
la reflexión de su humanidad salvífica.

Mucho se ha dicho y escrito sobre la importancia de la dimensión humana 
y de la madurez afectiva en la vida del sacerdote; También somos conscientes 
de los numerosos signos de fragilidad que se manifiestan en este ámbito. 
En todos los contextos eclesiales y sociales, son muchas las observaciones 

..............................................................................................................................................................................................
S E C C I Ó N    P O N T I F I C I A
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sobre la falta de educación en los sentimientos y las emociones, así como 
la presencia del analfabetismo emocional y la falta de afectividad; Algunos 
hablan de una globalización de la indiferencia, del cinismo creciente, junto 
con el narcisismo y la autorreferencialidad.

Por otra parte, todos sabemos por experiencia cómo, por otra parte, es 
fuente de verdadera alegría poder vivir plenamente nuestra humanidad y 
nuestras relaciones, perfumándolas con amor, gratuidad, belleza, verdad, 
bondad y autenticidad, espiritualidad, arte, música y poesía, todos frutos de 
la obra del Espíritu del Resucitado que sopla donde quiere y suscita siempre 
asombro, asombro y gusto, una carga de confianza y esperanza.

Pero, ¿cómo podemos cuidar nuestra humanidad para contribuir a 
fructificar de esta manera, si no volviéndonos una vez más a Jesús y a su 
Evangelio? Sabemos, como nos recuerda el Concilio Vaticano II, que Jesús 
“amó con corazón humano” (GS, 22) y que “quien sigue a Jesucristo, el 
hombre perfecto, se hace más hombre” (GS, 41).

Es precisamente en el vínculo entre la solemnidad del Sagrado Corazón 
y este Día donde queremos encontrar la motivación para reavivar el don 
de Dios que está en nosotros, pidiendo la gracia de interiorizar aún más en 
nosotros y en nuestro estilo de vida los mismos sentimientos del Corazón 
de Cristo. Estos, de hecho, como nos ha recordado el papa Francisco, son la 
verdadera y eficaz contribución a un nuevo humanismo (cf. Conferencia de 
Florencia 2015), el antídoto contra la deshumanización que también puede 
contagiarnos a nosotros.

Todos los días experimentamos cómo nuestro corazón sufre en sí mismo 
la división (GS, 10), de modo que cada uno puede decir con Pablo: «No hago 
lo que quiero, sino lo que aborrezco» (Rm 7, 15). Nuestro corazón es frágil 
y complicado, pero hermoso... Es un campo de batalla, una “mezcolanza” 
de barro y espíritu, guardián de deseos infinitos e icono de límites hasta la 
esclerocardia, pero al mismo tiempo un lugar donde se experimenta un amor 
inmenso del que se inunda y del que es capaz, que tiene como fuente última 
a Dios mismo, la Trinidad del amor. Sí, porque es Dios quien ha modelado 
nuestros corazones, los ha creado y recreado, derramando su amor a través 
del Espíritu para que sea a imagen del Corazón de su Hijo, capaz de amar 
según la misma altura, anchura y profundidad (Ef 3,18-19), hasta el punto de 

MENSAJE PARA LA JORNADA MUNDIAL DE LA SANTIFICACIÓN SACERDOTAL
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poder decir: ya no vivo yo, sino que es Cristo quien vive y ama en mí (cf. Gal 
2,20), con la misma medida que su amor: amar sin medida (San Agustín).

Nuestro corazón más humano, por tanto, es el lugar donde Cristo quiere 
seguir viniendo, habitando, habitando, latiendo hasta dejarse traspasar por el 
amor y por el amor, a imitación de Él. La solemnidad del Sagrado Corazón 
de Cristo es una ocasión preciosa para recordar al mismo tiempo la miseria 
y la pequeñez de nuestros corazones, pero aún más la infinita y regeneradora 
misericordia del Corazón de Dios manifestada en el Corazón de Jesús. De 
este Corazón queremos seguir sacando la caridad y la generosidad del Pastor 
que huele a oveja y se arriesga a llamar y amar a cada uno por su nombre, 
especialmente a los que están perdidos, heridos o errantes, para que todos 
puedan pastar libre y felizmente en el campo de Dios. Es en el costado 
del Corazón traspasado donde queremos refugiarnos para redescubrir la 
confianza y la tenacidad del Pescador de Galilea que, después de encontrarse 
pobre e infructuoso, con las barcas y las redes vacías, arroja su corazón 
mar adentro, confiando en la Palabra de Jesús. Es en el pecho del Maestro 
donde queremos inclinar la cabeza para obtener la fortaleza y el coraje del 
Profeta, que custodia y grita los sueños de Dios para hacer de la humanidad 
una familia de todos los hermanos y hermanas, para llevar la liberación y el 
consuelo a todos, anunciando la Buena Nueva a los pobres y proclamando 
un año de gracia como peregrinos y testigos de la esperanza. Aprendiendo 
de Él la mansedumbre y la humildad, la ternura y la compasión, deseamos 
seguir engendrando hijas e hijos para Dios, como lo hacen una madre y un 
padre, alimentándolos con el pan de la Palabra, de la Eucaristía y del Perdón 
hasta darnos de comer. Es a partir de sus sentimientos de amor y amistad, 
de bondad y dulzura, de respeto y delicadeza que no queremos seducir, sino 
conducirlo para que crezca y nosotros disminuyamos: dando gratuitamente 
porque hemos recibido gratuitamente, como cantores y testigos de cielos y 
tierras nuevas.

Queridos hermanos sacerdotes, para cuidar de nuestra humanidad, no 
podemos, finalmente, dejar de recurrir confiadamente al Corazón Inmaculado 
de la Madre: estamos seguros de que tenemos en ella un espejo purísimo en 
el que satisfacer el anhelo de un corazón libre dispuesto a escuchar y poner 
en práctica su invitación: “Haced lo que Él os diga” y nos convertiremos en 
pastores según el Corazón de Cristo, inmersos en el Padre y en el pueblo.
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Queridos hermanos sacerdotes, queridos hermanos y hermanas, queremos 
implorar al Señor de toda bondad el don de muchas vocaciones al sacerdocio 
ministerial y a la vida consagrada para el Reino, de vidas entregadas que 
sepan ser transparencia de la santidad de Dios, testigos alegres del amor 
del Padre y del Corazón de Cristo rico en misericordia para cada criatura. 
Recemos por todos los sacerdotes, cuidémoslos y apoyémoslos siempre con 
nuestro afecto y cercanía.

Lázaro Card. You Heung-sik
Prefecto
Andrés Gabriel Ferrada Moreira
Arzobispo titular de Tiburnia
Secretario

MENSAJE PARA LA JORNADA MUNDIAL DE LA SANTIFICACIÓN SACERDOTAL
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Actividades de la Arquidiócesis de Guadalajara  
del 15 de mayo al 14 de junio del 2024

Sección a cargo del Pbro. Francisco Valentín Zárate Pérez

Mayo
15. En la Casa de Ejercicios de la arquidiócesis de Guadalajara se realizó 

la reunión ordinaria del Consejo Presbiteral, con la participación del 
arzobispo y representantes de cada decanato. 

16. El cardenal José Francisco Robles Ortega se reunió con los miembros 
del Consejo Pro Construcción del Santuario de los Mártires, los 
vicarios episcopales y decanos de la arquidiócesis, en el mismo 
recinto del Santuario. Se dieron a conocer los avances en la obra y 
los próximos pasos a realizar, como la colocación de 12 vitrales, por 
lo cual se pidió a los sacerdotes  asistentes hacer una petición de 
ayuda a cada una de las parroquias para cerrar la circunferencia del 
espacio principal del templo. Se invitó a los asistentes a difundir los 
avances de la construcción y recaudar fondos para acelerar el proceso. 

18. El arzobispo de Guadalajara confirió el orden del diaconado a 
doce alumnos del Seminario de Guadalajara, en el Santuario de los 
Mártires. 

19. El arzobispo de Guadalajara, acompañado de sus obispos auxiliares, 
de los formadores del Seminario de Guadalajara y de otros presbíteros, 
ordenó a 32 nuevos sacerdotes, en el Santuario de los Mártires, en 
la solemnidad de Pentecostés. En la celebración participó también 
el obispo electo de San Juan de los Lagos, monseñor Leopoldo 
González González. 

20. La bendita imagen de la Virgen de Zapopan comenzó su peregrinación 
por las parroquias de la arquidiócesis, siendo la parroquia de El Señor 
de la Salud (Enrique Ladrón de Guevara #1580, Paseos del Sol, 
Zapopan) la primera en recibir su visita.

..............................................................................................................................................................................................
S E C C I Ó N    A R Q U I D I O C E S A N A
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21. El Seminario de Guadalajara peregrinó al Santuario de los Mártires, 
en la celebración de la fiesta de San Cristóbal Magallanes Jara y 
compañeros mártires. El padre vicerrector, Juan Carlos Lupercio 
Gómez, presidió la eucaristía. 
El episcopado de México ha dirigido un mensaje a las autoridades 
electorales del país, y a todos los actores sociales y políticos de las 
próximas elecciones, pidiendo su colaboración para que las votaciones 
se desarrollen en un clima de paz y civilidad, y al mismo tiempo 
exhortando a toda la población a cumplir con su deber ciudadano. 

23. El clero de Guadalajara se reunió en torno a su obispo para celebrar 
la fiesta de Cristo Sumo y Eterno Sacerdote, en el Templo Expiatorio 
de Guadalajara, en punto de las 11 de la mañana. En la celebración, 
el cardenal José Francisco Robles Ortega presentó al presbiterio a 
los nuevos sacerdotes ordenados cuatro días antes en la solemnidad 
de Pentecostés. 

24. El cardenal José Francisco Robles Ortega visitó el Antiguo Hospital 
Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”, y celebró una misa a 
las 11 de la mañana; después, el arzobispo bendijo una parte de las 
instalaciones y develó una placa en memoria del padre Juan B. Bernal, 
apóstol de la misericordia al servicio de la humanidad doliente del 
antiguo hospital. 

25. Monseñor Leopoldo González González tomó posesión de la 
diócesis de San Juan de los Lagos, como su VII obispo. La eucaristía 
del inicio de su ministerio episcopal fue en la Casa Pastoral Juan 
Pablo II, al mediodía; el arzobispo de Guadalajara presidió los ritos 
de entrega, y también estuvo presente el nuncio apostólico. 
El papa Francisco nombró a monseñor Ruy Rendón Leal, arzobispo 
de Hermosillo, como administrador apostólico de la diócesis de 
Nogales, hasta el nombramiento de un nuevo obispo. 

26. En rueda de prensa, el cardenal José Francisco Robles Ortega y el 
párroco del Templo Expiatorio, el padre Roberto García de la Mora, 
anunciaron la celebración diocesana del Corpus Christi para el sábado 
1 de junio a las 6 de la tarde, en el Expiatorio. 

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A 
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28. La Conferencia del Episcopado Mexicano ha emitido un comunicado 
en el que pide al clero del país a acatar las leyes electorales y respetar 
el derecho de conciencia y el derecho de los ciudadanos a ejercer su 
voto de manera libre e informada. 

Junio
1. El cardenal José Francisco Robles Ortega presidió la misa solemne 

en la explanada del Templo Expiatorio de Guadalajara, a las 6 de 
la tarde, acompañado de cuatro de sus obispos auxiliares, en la 
celebración diocesana del Corpus Christi, con el lema “La eucaristía, 
fuente de paz y fraternidad”. La homilía trató sobre el misterio de la 
eucaristía y su incidencia en el mundo. A la celebración acudieron 
representaciones parroquiales de la Adoración Nocturna Mexicana, 
el seminario diocesano, congregaciones religiosas y fieles de distintas 
comunidades. Después de la misa los asistentes partieron en 
procesión hacia la catedral donde,  desde un templete instalado a 
sus puertas, se impartió la bendición. La iniciativa de la celebración 
del Corpus Diocesano surgió a raíz del lxviii Congreso Eucarístico 
Internacional, realizado en Guadalajara hace 20 años. 

2. En México se realizaron elecciones. La candidata del oficialismo, 
Claudia Sheinbaum Pardo, de la coalición electoral Sigamos 
Haciendo Historia, resultó electa como la próxima presidenta de 
México. El candidato del partido Movimiento Ciudadano, Jesús 
Pablo Lemus Navarro, resultó electo como nuevo gobernador de 
Jalisco. En Guadalajara, Zapopan y Tlajomulco ganó Movimiento 
Ciudadano; en San Pedro Tlaquepaque, El Salto y Tonalá ganó 
morena.

3. La Conferencia del Episcopado Mexicano, mediante un mensaje, ha 
felicitado a la candidata ganadora Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta de México, por su triunfo en las elecciones. También 
exhorta a todos los elegidos para cargos públicos a buscar el bien 
común en el ejercicio de su gestión. 
A partir de hoy ha comenzado un nuevo proyecto de comunicación 
de nuestra arquidiócesis: Radio Apostolicus, en el 1370 de am, una 
emisora de Radiorama de Occidente, con temática pastoral. 
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4. El Seminario de Guadalajara celebró solemnemente el Corpus 
Christi, con la participación del arzobispo de Guadalajara y sus 
obispos auxiliares, el obispo de Autlán monseñor Eduardo Muñoz 
Ochoa, la entera comunidad del seminario, los neopresbíteros y otros 
sacerdotes, comunidades religiosas y muchos fieles laicos. 

7. En la solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús, el cardenal José 
Francisco Robles Ortega presidió una misa para concluir los trabajos 
del iv Encuentro Nacional de Periodismo Católico, celebrado en 
Guadalajara, y que contó con representantes de varias diócesis 
de México. Este encuentro se realizó del 4 al 7 de junio, e incluyó 
una serie de talleres y conferencias. Quienes estuvieron a cargo del 
encuentro fueron monseñor Héctor López Alvarado y el padre 
Emanuel Mariano Santana Aguayo, quienes coordinan la cepcom. 

8. Su Santidad el papa Francisco, ha aceptado la renuncia al gobierno 
pastoral de la diócesis de Piedras Negras presentada por monseñor 
Alonso Gerardo Garza Treviño. Al mismo tiempo se ha dignado 
nombrar obispo de Piedras Negras a monseñor Alfonso Gerardo 
Miranda Guardiola, hasta ahora obispo auxiliar de Monterrey.
El papa Francisco ha nombrado como obispo de la diócesis de 
Tacámbaro a monseñor Juan Carlos Arcq Guzmán, hasta ahora 
obispo Auxiliar de Monterrey.
Con el fin de tratar asuntos de pastoral y evangelización, ha 
comenzado la xvi Reunión del Consejo Permanente de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano, en la Ciudad de México.

14. El cardenal José Francisco Robles Ortega ha bendecido la primera 
piedra de un templo que se dedicará a la Virgen Desatanudos, en la 
comunidad de los Sagrados Corazones de Jesús y María, Lomas de 
la Primavera, Zapopan; el párroco de dicha comunidad es el padre 
Marcelo Cortés Torres.

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A 
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Circulares

Circular 23/2024

Fallecimiento del Sr. Pbro. D. José de Jesús Barragán Anaya (1933 - 2024)

A toda la Comunidad Diocesana:
Les saludo deseándoles la paz, que el Señor Resucitado les conforte en 

su vida.
Les comunico acerca del fallecimiento del Sr. Pbro. D. José de Jesús 

Barragán Anaya, a quien ponemos en las manos de Dios según su misma 
promesa: “Pondrá su morada entre ellos, y ellos serán su pueblo y Él, Dios-con-
ellos, será su Dios. Y enjugará toda lágrima de sus ojos, y no habrá ya muerte ni 
habrá llanto, ni gritos ni fatigas, porque el mundo viejo ha pasado” (Ap. 21, 3b-4).

El Sr. Pbro. D. José de Jesús Barragán Anaya nació en Tizapán, 
El Alto, Jalisco, el 10 de febrero de 1933. Recibió el Orden Sacerdotal el 
19 de diciembre de 1959. Desempeñó su servicio ministerial como Vicario 
Cooperador de San José en Zapotlán, El Grande, Jalisco (1 de julio de 1960). 
Obtuvo el Título de Maestro en Educación Primaria y posteriormente estudió 
Psicología en la Escuela Normal Superior Nueva Galicia. Fue Confesor Ordinario 
del Seminario Auxiliar de Zapotlán (4 de diciembre de 1962), Vicario 
Cooperador de la Concepción (20 de junio de 1970), igualmente, del Sagrario 
Metropolitano (28 de agosto de 1971) y de Nuestra Señora de Guadalupe, 
Chapalita (3 de mayo de 1975) aquí mismo, y a petición suya, a través de una 
carta dirigida al Card. José Salazar López, se comenzó a atender estable y 
pastoralmente a la comunidad de habla inglesa de Guadalajara (26 de marzo 
1976). Fue invitado a ser Coordinador del Movimiento Scout (28 de junio de 
1975). Fue Notario y Abogado del Tribunal Eclesiástico Regional de Occidente 

..............................................................................................................................................................................................
S E C C I Ó N    A R Q U I D I O C E S A N A
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(30 de junio de 1978 y 22 de febrero de 1983, respectivamente). Fue Capellán 
de Nuestra Señora del Refugio, en el Colli (28 de noviembre de 1980). Fue 
Capellán de María Reina de los Mártires (9 de marzo de 1983). Fue Capellán 
de San Maximiliano María Kolbe (8 de febrero de 1986), y posteriormente, 
su Primer Párroco (28 de abril de 1993). Fue Decano Suplente y Decano del 
Decanato de San Juan Bautista (11 de diciembre de 1995 y 11 de enero de 
1997). Fue Asesor Diocesano del movimiento Talleres de Oración y Vida (25 de 
agosto de 1997). Enseguida fue Capellán de Nuestra Señora de Bugambilias 
(11 de febrero de 2000), e igualmente su Primer Párroco el 9 de marzo de 2001. 
Se Jubiló a los 75 años de edad (2008), para ir a San Andrés Ixtlán, Jalisco, 
(Diócesis de Ciudad Guzmán), y estar al pendiente del cuidado de su madre. 
La Providencia del Señor ha llamado a su presencia al Padre José de Jesús, el 
23 de abril de 2024, a los 91 de edad, y a sus 64 años de ministerio sacerdotal. 

El Padre José de Jesús fue un sacerdote generoso, dinámico en su 
trabajo ministerial, alegre, siempre atendiendo con una sonrisa, noble y 
obediente, de gran espiritualidad centrada en Cristo, aceptando con fortaleza 
su enfermedad, directo en su trato, de caridad fraterna, respetuoso de sus 
superiores y muy querido entre sus feligreses. 

Que Cristo resucitado, reciba en la Asamblea de los Santos a nuestro 
hermano el Sr. Pbro. D. José de Jesús Barragán Anaya, y le otorgue el 
premio de sus servidores. Les invito, hermanos sacerdotes, a celebrar la Santa 
Eucaristía en favor de nuestro hermano, y a toda la Comunidad Diocesana 
a elevar sus plegarias con la misma intención.

Guadalajara, Jal., a 27 de abril de 2024.
Pbro. Dr. Javier Magdaleno Cueva
Secretario Canciller

Prot. A1429/2024

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A / C I R C U L A R E S
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Circular 24/2024

Celebración Diocesana del Corpus Christi  
Sábado 1 de junio de 2024

A toda la Comunidad Diocesana:
Les envío un cordial saludo en el gozo del Espíritu Santo, confiándolos 

a la acción de su gracia en su vida y en sus labores cotidianas.
La Solemnidad del Corpus Christi puede ser contemplada a la luz de la 

Alianza que Dios ha querido establecer con la humanidad, Cuerpo y Sangre de la 
Nueva Alianza, que brota de la fidelidad del amor de Dios y atraviesa toda la historia 
de la salvación. En la última cena, Cristo establece el memorial de la redención para 
actualizarse en cada Eucaristía, además, en la ofrenda eucarística se confirma también 
la revelación del rostro misericordioso del Padre, como ya lo había explicitado el Señor: 
“Quien me ha visto a Mí ha visto al Padre” (Jn 14, 9). De aquí que, en la comunión 
recibimos a Cristo que nos revela la verdad del Padre, en el Espíritu Santo.

Después de la Solemnidad del Corpus Christi en la liturgia de la 
Iglesia, celebraremos en la Arquidiócesis de Guadalajara, el sábado 1 de junio, 
a las 18:00 hrs., teniendo el lema: “Eucaristía: Fuente de Paz y Fraternidad”, 
con la Concelebración Eucarística y una Solemne Procesión con el Santísimo 
Sacramento, partiendo del Expiatorio Eucarístico hasta llegar a la Catedral 
Metropolitana. También recordemos que en este año 2024, conmemoramos 
el Vigésimo Aniversario de 48° Congreso Eucarístico Internacional vivido en 
la Arquidiócesis de Guadalajara, con grandes frutos espirituales. 

Procuren los Párrocos y Rectores de Templos promover la participación a esta 
Solemnidad. De modo especial están convocados: la Adoración Nocturna, los Ministros 
Extraordinarios de la Sagrada Comunión y los demás grupos de adoración eucarística.

Que la Santísima Virgen María, Madre de la Iglesia, acompañe nuestro 
crecimiento en la vida espiritual, nuestra devoción y amor por la Eucaristía.

Guadalajara, Jal., a 16 de mayo de 2024.
+ José Francisco Card. Robles Ortega
 Arzobispo de Guadalajara
 Pbro. Dr. Javier Magdaleno Cueva
Secretario Canciller                                                        Prot. A1842/2024
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Circular 25/2024

Colecta de la Universidad Pontificia de México, upm
Domingo 14 de julio de 2024

A los Sres. Párrocos y Rectores de Templos:
Aprovecho esta ocasión para enviarles un fraternal saludo de paz y bien. 
Como ya les había informado en el Comunicado 3/2024, publicado 

en el 8 de febrero del presente, se tendrá, Dios mediante, la Colecta de 
Universidad Pontificia de México, el domingo 14 de julio en nuestra 
querida Arquidiócesis de Guadalajara.

La Universidad Pontificia de México, desde sus propios Estatutos 
Generales, se establece como una Universidad Católica, definiéndose como 
una comunidad académica que, de modo riguroso y crítico, contribuye a 
la tutela y al desarrollo de la dignidad humana y de la herencia cultural, 
mediante la investigación, la docencia y los diversos servicios ofrecidos a la 
comunidad… además de asumir un compromiso institucional de aportar 
la inspiración evangélica católica a todas sus tareas académicas y al ámbito 
general de la comunidad educativa, con fidelidad al mensaje cristiano, tal 
como es presentado por la Iglesia Católica (cfr. Título 1, art. 4).

Les pido, estimados sacerdotes, organizar la colecta para la Universidad 
Pontificia de México y así ofrecer una colaboración a la permanente 
formación académica, humanística y católica de México, frente a tantas 
propuestas educativas de la sociedad. 

Rogamos para la Santísima Virgen María, Nuestra Señora de Guadalupe, 
bendiga los esfuerzos educativos de tan noble institución.

Guadalajara, Jal., a 14 de mayo de 2024.
+ José Francisco Card. Robles Ortega
 Arzobispo de Guadalajara
 Pbro. Dr. Javier Magdaleno Cueva
Secretario Canciller

Prot. A1843/2024

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A / C I R C U L A R E S
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Nombramientos

Nombramientos del mes de abril de 2024

Vicario Episcopal

Día 16
1. Ávila Ortiz Miguel Ángel, Pbro. Lic., de San José de Analco, de 

la Arquidiócesis de Guadalajara.

Párrocos

Día 16 
2. Aranda Pulido Cruz Manuel, Pbro., de Las Cruces, Cuquío.
3. Ramírez Vázquez Octavio Israel, Pbro., del Buen Pastor.

Día 23
4. Mayorga Enríquez Juan Carlos, Pbro. Lic., de San Juan Bautista, 

Jardines del Sol.
5. Ochoa Díaz Adrián, Pbro., de Jesús Niño.

Día 30
6. Godoy Alaniz Martín, Pbro., de Santa Mónica, La Barca.
7. Gutiérrez Flores Ramón, Pbro., de Santa Emerenciana.
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Vicarios

Día 16
8. Álvarez Hernández Jesús Maximino, Pbro., de Virgen de 

Guadalupe, Juanacatlán.
9. Rodríguez Sigala Daniel, Pbro., de San Pascual Bailón.
10. Xilonzóchitl Saldaña Manuel, Pbro., de Nuestra Señora de 

Bugambilias.
Día 23

11. Aguirre Medina Jorge Armando, Pbro., de Nuestra Señora de 
Guadalupe, La Alameda.

12. Rodríguez Benítez Guillermo Leonardo, Pbro., de San Antonio 
de Padua.

13. Ruiz Rico Víctor, Pbro., de Madre Admirable, El Salto.
Día 30

14. Vargas Ledezma Marco Antonio, Pbro., de Nuestra Señora de 
Czestochowa.

Seminario Diocesano

Día 23
15. Valdovinos González José Guillermo, Pbro. Lic., como 

Formador del Seminario Diocesano de Guadalajara

Adscrito

Día 16 
16. Cruz Gallegos José Manuel, Pbro., a la parroquia de Nuestra 

Señora del Rosario, Arenal.

Consejo Presbiteral

Día 30
17. Aparicio Villarreal Carlos, Pbro., como Representante ante el 

Consejo Presbiteral por el decanato de Ahualulco.

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A / N O M B R A M I E N T O S
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Nombramientos del mes de mayo de 2024

Cabildo Catedralicio

Día 14
1. Contreras Orozco Víctor Daniel, Pbro., como Presidente del 

Cabildo de la Iglesia Catedral Metropolitana.

Vicarios

Día 14
2. González Arciniega Mario Raudel, Pbro., del Parroquial de San 

Felipe Apóstol, Coyula.
3. González Sandoval Román, Pbro., del Señor de la Misericordia, 

Unión del Cuatro.
4. López Torres Ángel, Pbro., de la Divina Providencia, Lomas del 

Cuatro.
5. Trujillo Alcalá Fernando Daniel, Pbro., de Jesús Niño.

Día 19
32 Neo Presbíteros 2024

6. Ávalos Guevara Ricardo Enrique, de Santiago Apóstol, Tonalá.
7. Basulto Estrada Vicente Elías, de Jesús Nazareno, Amatlán de 

Cañas.
8. Correa Flores Ignacio, de Señor de la Misericordia, Agua Blanca.
9. Delgadillo Moreno Juan José, de Santa Clara de Asís.
10. Díaz Martínez Emmanuel, de San Miguel Arcángel, Cocula.
11. Durán Ballesteros Cristian Emanuell, de Mater Nostra.
12. Elizalde González Pedro Antonio, de Nuestra Señora del 

Sagrario.
13. Gómez Prado Jorge Alfredo, de la Preciosa Sangre de Cristo, San 

Juan del Monte.
14. González Hernández Emanuel, de Nuestra Señora de 

Guadalupe, Matatlán.
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15. Guzmán Ornelas Christian Daniel, de San Francisco de Asís, 
Tesistán.

16. Jiménez Cervantes Francisco Javier, del Señor del Encino.
17. López Espinoza Juan Carlos, del Sagrado Corazón, Col. Buenos 

Aires.
18. Martínez García Luis Alberto, del Perpetuo Socorro, Tequila.
19. Moreno Díaz Daniel de Jesús, de San Antonio de Padua, Col. 

Vicente Guerrero.
20. Núñez Flores José Abraham, de Santa María Magdalena, La 

Magdalena.
21. Núñez Prado Saúl Iván, de Corpus Christi. 
22. Ocegueda García Fernando, de Santa María de Guadalupe, 

Jardines Universidad.
23. Ochoa Mora José María, de Santa Mónica, La Barca.
24. Orozco Martín José Antonio, de San Antonio de Padua, 

Tlajomulco.
25. Pelayo Pérez Norberto, del Ave María.
26. Puga Puga Edgar Eduardo, de Señor de la Misericordia, Ocotlán.
27. Ramírez Ramírez Enrique, de Refugio de Pecadores.
28. Rodríguez Hernández Juan Luis, de Santa Cruz Zalatitán.
29. Rodríguez Tiznado Clemente, de San José del Quince.
30. Rodríguez Vargas José Luis, de Todos los Santos.
31. Salazar Frías Jhovani Alfonso, de Santa Teresita, La Barca.
32. Turincio Rodríguez Luis Fernando, del Sagrado Corazón de 

Jesús, Tonalá.
33. Velázquez Madero Misael, de San Ildefonso.
34. Villalvazo Aguilar Edgar Daniel, de laDivina Providencia.
35. Zaragoza Vega José de Guadalupe,  de Nuestra Señora del 

Rosario, Villa Corona, Jalisco.
36. Álvarez Morfín Rafael de Jesús, rm, de Concepción del Valle.
37. Bisco Arao Ernesto, rm, de San Francisco de Asís, Zoquipan.

Día 21
38. Augusto Montaño Emanuel, Pbro., de María Puerta del Cielo.

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A / N O M B R A M I E N T O S
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Día 28
39. Alejos Jiménez Luis Enrique, Pbro., del Espíritu Santo, Ocotlán.
40. Arias Padilla Álvaro, Pbro., de San Sebastián, el Grande.
41. Bucio Rodríguez Eduardo, Pbro., de Santo Niño de Atocha, 

Pinar de la Calma.
42. Chavarín García Diego Silvestre, Pbro., de San Pío X.
43. Cortes Sierra Gabriel, Pbro., de Santiago Apóstol, Ameca.
44. López Campos Pedro, Pbro., de Nuestra Señora de Guadalupe, 

Ejido de Copalita.
45. Martínez Ramírez Moisés, Pbro., del Señor de la Salud.
46. Padilla Aguirre Diego Eduardo, Pbro., de Santa Ana, Calzada 

Juan Pablo II.
47. Rico Álvarez Octavio, Pbro., de San Francisco de Asís, Chapala.
48. Rodríguez Flores Hugo Daniel, Pbro., de Monte Carmelo.
49. Ruiz Rodríguez José David, Pbro., de San Pablo, las Fuentes.
50. Yáñez Díaz Iván Ismael, Pbro., de María Auxiliadora, Tlaquepaque.

Rector 

Día 29
51. Saucedo Torres Vicente Alberto, Pbro., de San Josemaría Escrivá.

Capellán

Día 28
52. Flores Tabares Ricardo Ángel, Pbro., del Oratorio Christus 

Vivit, Ocotlán.
53. Rodríguez Jiménez Matías, Pbro. Dr., de Nuestra Señora del 

Buen Consejo.
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Adscritos

Día 21
54. Cisneros González J. Jesús, Pbro., a San Sebastián de Analco.

Día 28
55. Santana Ortiz Rafael, Pbro., a Nuestra Señora de las Mercedes.

Día 29
56. Urtiz Orozco Arcadio Efraín, Pbro., a María Madre Nuestra.

Funcionales

Día 1
57. Mayorga Enríquez Juan Carlos, Pbro. Lic., como Director del 

isca.
Día 28

58. Lozano García Mario Alejandro, Pbro., como  Decano Pastoral 
de San José de Analco.

S E C C I Ó N   A R Q U I D I O C E S A N A / N O M B R A M I E N T O S
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Conferencia Del Episcopado Mexicano 

Prot. No. 123/24

Mensaje 
Con motivo de la jornada electoral del 02 de junio del 2024

 

«México tiene un futuro y una misión. Todo un Pueblo está llamado por Dios a 
la libertad y a la justicia, a la vida y a la paz». Homilía en el Estadio Azteca, 
25 de enero 1979 – San Juan Pablo II.

La Conferencia del Episcopado Mexicano que reúne a todos los obispos 
católicos de nuestro país expresa un mensaje de enhorabuena con motivo de 
la realización de la jornada electoral de este domingo 02 de junio del presente.

1.  Nuestra felicitación al Pueblo de México que al ejercer sus derechos 
civiles y políticos salió a votar copiosamente, para fortalecer la 
democracia y elegir, por mayoría de votos, a quienes ocuparán los 
miles de cargos públicos que estaban en contienda. Ha sido una 
gran celebración ciudadana, a pesar de los obstáculos y problemas 
que se presentaron durante el proceso electoral, especialmente 
por la violencia criminal y la interferencia a la legalidad de algunas 
autoridades. Debemos sentirnos satisfechos por el deber cumplido 
y con un compromiso por delante para cuidar y mejorar nuestras 
instituciones democráticas.

..............................................................................................................................................................................................
S E C C I Ó N    A R Q U I D I O C E S A N A
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2. Felicitamos respetuosamente a la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, 
por su triunfo en las urnas, que la convierte en virtual presidenta 
electa de los Estados Unidos Mexicanos para el periodo 2024-2030. 
Además de resaltar el privilegio de ser la primera mujer en llegar a 
la más alta magistratura del país, elevamos nuestras oraciones para 
que, con la responsabilidad y sabiduría que el cargo demanda, y 
buscando siempre el bien común, pueda conducir a México hacia 
mejores horizontes donde la República se fortalezca, el estado de 
derecho se viva plenamente, la democracia permita la transición 
política sin violencia, el desarrollo y la justicia de toda la nación 
se logre con mayor eficacia y, sobre todo, iniciemos un periodo de 
reconciliación social en el país entero. Esperamos sinceramente que 
privilegie el diálogo con todos.

3. Con esta jornada electoral, el pueblo mexicano ha dado un testimonio 
admirable de participación y madurez democrática. Como pastores, 
nos llena de esperanza ver cómo los ciudadanos abrazan los valores 
del bien común. Que este espíritu nos siga animando e inspirando 
en la construcción de un futuro más brillante para nuestra querida 
patria.

4.  Recordamos a todos los ganadores de esta contienda electoral que, 
cuando asuman sus cargos, los asumirán para todos: habrán de 
gobernar para todos los mexicanos, hayan votado o no por ellos. 
Que el bien común sea la estrella que guíe el ejercicio de gobierno 
de todo aquel que fue electo por voto popular.

Encomendamos a nuestra nación a la amorosa protección de Santa María 
de Guadalupe, Madre de todos los mexicanos. Ella, que siempre ha caminado 
con nosotros mostrándonos los caminos de Jesucristo y el Evangelio para 
que seamos artesanos de paz, nos conceda la sabiduría, la serenidad y la 
fortaleza para aceptar los resultados de esta fiesta cívica, y para trabajar 
unidos, gobierno y sociedad, en la edificación de un México donde todos nos 
reconozcamos como hermanos, hijos amados de un mismo Padre, y juntos 
forjemos el destino promisorio de nuestra gran nación.

CONFERENCIA DEL EPISCOPADO MEXICANO
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Como Iglesia católica, reafirmamos nuestro compromiso de seguir 
colaborando, junto a todos los hombres y mujeres de buena voluntad, en 
la apasionante tarea de construir la paz y buscar el desarrollo integral de 
nuestra sociedad.

Ciudad de México, 3 de junio de 2024

+Mons. Rogelio Cabrera López
Arzobispo de Monterrey
Presidente

+Mons. Ramón Castro Castro
Obispo de Cuernavaca
Secretario
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Crónica de la toma de posesión de monseñor José Leopoldo 
González González, vii obispo de San Juan de los Lagos.
San Juan de los Lagos, 25 de mayo de 2024.

Pbro. Jaime Fonseca González1

Templo del Calvario:

Estando reunidos en la pequeña explanada del templo de San Pedro y San 
Pablo, a las 9:30 am, fieles y sacerdotes del decanato de san Juan de los 
Lagos, dieron la bienvenida al vii obispo de San Juan de los Lagos, monseñor 
José Leopoldo González y al representante del Papa en México el nuncio 
apostólico Joseph Spiteri, al igual que monseñor Cristóbal Ascensión, 
obispo de Apatzingán, Michoacán, monseñor José Omar Alemán, obispo 
de Casas Grandes, Chihuahua y el arzobispo Faustino Armendáriz Jiménez, 
de Durango. 

El párroco de San Juan Bautista, San Juan de los Lagos, señor cura Andrés 
Sainz, Presidente de Decanos de la diócesis de San Juan de los Lagos le 
dirigió las palabras de bienvenida a la Ciudad.

Palabras de bienvenida al obispo José Leopoldo

P ’a los toros del jaral, caballos de allá mesmo… En el Jaral de Berrios (hacienda 
por los rumbos de San Felipe Torres Mochas, camino a Guanajuato) se 
distinguían por la crianza de toros bravos y caballos de excelencia.

El 19 de Marzo día de San José se da la noticia de la elección que el papa 
Francisco hace en la persona de monseñor José Leopoldo González González 
como obispo de San Juan de los Lagos, un nuevo pastor que viene a caminar 
1 Del clero de la diócesis de San Juan de los Lagos. Realizó estudios en Historia 
de la Iglesia y Archivos Eclesiásticos. Presta su servicio como Capellán de coro de 
la Catedral-Basílica de Nuestra Señora de San Juan de los Lagos y como cronista 
diocesano. 

..............................................................................................................................................................................................
S E C C I Ó N    A R Q U I D I O C E S A N A
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con nosotros en la fe. Un sucesor de los apóstoles que hace el número siete 
de los prelados de esta relativamente joven iglesia particular sanjuanense.

Querido señor obispo, de los humanos sentimientos, tal vez los más 
nobles y los más complejos sean aquellos que están hechos de ausencias y de 
silencios. A toda casa le faltará siempre un padre, a todo alumno le faltará 
un maestro, al extraviado le faltará siempre una guía, le faltará al enamorado 
siempre el sujeto de su amor, a las iglesias les faltará siempre la presencia 
amorosa y noble del pueblo los domingos, a las plazas vespertinas les faltarán 
las familias. Estamos hechos de ausencias y de silencios, pero cuando estas 
son más grandes y se prolongan, nuestro corazón se entristece. Por eso ahora 
usted que llega a colmar de presencia, de magisterio, de bondad y de palabras 
del Evangelio, nos hace sentir nuevamente en casa, aquí está nuestro padre, 
nuestro maestro y nuestro amigo.

Los diocesanos que vivimos nuestra fe en estas tierras alteñas, del bajío 
y del Plan, nos ponemos a sus órdenes para colaborar con usted en la nueva 
tarea que el Obispo de Roma le ha encomendado realizar en esta iglesia 
particular de San Juan tras el nombramiento de su antecesor don Jorge 
Alberto como arzobispo de San Luis, a quien seguiremos teniendo en cuenta 
con gratitud en esta que será siempre su casa.

Al mismo Señor le rogamos que siga llenando su corazón de fe, esperanza 
y caridad porque sólo así, reflejando la vida de Dios, puede ser creíble para los 
más alejados, atento y cercano con los necesitados. Que su gran devoción a 
la Virgen, renueve cada día su vocación a servir a esta ya su iglesia diocesana.

Esperamos de usted lo que reza su lema episcopal: (Iustitia, pax et 
gaudium) un hombre alegre, promotor de la justicia, y con la sabiduría 
recibida del cielo para saber instaurar la paz con la fuerza del Espíritu Santo.

Que el ejemplo y la ayuda de nuestros mártires y de muchos santos de al 
lado que nos han precedido acompañen siempre su persona y lo impulsen a 
cumplir con fe su responsabilidad pastoral en medio de nosotros. Y como 
se escucha en la plaza de toros Rodolfo Gaona (el califa de León) en su natal 
Cañadas “suerte matador”. 
Sea usted bienvenido.
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Procesión

A continuación, el párroco de la parroquia de Nuestra Señora del Rosario 
dio las indicaciones del orden en la procesión que se siguió en el recorrido 
por las principales calles de la Ciudad de San Juan de los Lagos hasta llegar 
a la Catedral – Basílica. Dichas calles fueron adornadas con la bandera de la 
Ciudad del Vaticano al igual que con imágenes de monseñor José Leopoldo 
González.

Monseñor José Leopoldo González González, fue subido a un Jeep 
descubierto para que pudiera saludar y bendecir a su feligresía, dio inicio 
el recorrido hacia la Catedral – Basílica de Nuestra Señora de San Juan de 
los Lagos por las calles Benigno Romo, hasta llegar a la calle Burgos y Luis 
Moreno hasta llegar a la iglesia catedral.

Monseñor Joseph Spiteri, nuncio apostólico en México también fue 
llevado en otro carro descubierto para que bendijera y saludara a la población 
de San Juan de los Lagos.

Catedral – Basílica de Nuestra Señora de San Juan de los 
Lagos

Siendo las 10:25 am, el presbítero Emmanuel Vázquez ceremoniero 
diocesano, reunió a todo el cabildo de la Catedral y capellanes de coro de la 
Basílica para dar las indicaciones del momento celebrativo de la Profesión 
de fe y juramento de fidelidad al Romano Pontífice, que se realizará en el 
interior de la Catedral- Basílica de Nuestra Señora de San Juan de los Lagos.

Dentro de la Catedral- Basílica hubo una representación de fieles y 
sacerdotes de todas las parroquias de la diócesis de San Juan de los Lagos.

El colegio catedralicio revestidos con hábito coral salió en procesión 
acompañado de los capellanes de coro y de monseñor Jorge Alberto Cavazos 
Arizpe, administrador apostólico de la diócesis de San Juan de los Lagos, 
hasta la puerta principal de la Catedral para recibir al nuevo obispo.

La banda musical que acompañó el recorrido de nuestro nuevo obispo 
desde el templo del Calvario hasta la Catedral – Basílica entonó un canto, 
a lo largo de la nave principal de la iglesia catedral. El administrador 

CRÓNICA DE LA TOMA DE POSESIÓN DE MONSEÑOR JOSÉ LEOPOLDO GONZÁLEZ GONZÁLEZ, VII OBISPO DE SAN JUAN DE LOS LAGOS.
SAN JUAN DE LOS LAGOS, 25 DE MAYO DE 2024.



34  BE            | 34 466

B O L E T I N   E C L E S I A S T I C O |  Ó R G A N O  O F I C I A L  D E  L A  A R Q U I D I Ó C E S I S  D E  G U A D A L A J A R A

apostólico monseñor Jorge Alberto Cavazos Arizpe y el rector de la catedral, 
el presbítero Ireneo Gutiérrez Limón, salieron al encuentro de monseñor 
José Leopoldo González y del nuncio apostólico en la escalinata de la puerta 
principal del atrio para dar la bienvenida al nuevo pastor de esta diócesis.

El canónigo José Hernández Rojo, acompañado del capellán del coro, 
el presbítero Javier Hernández, le presentan a besar la imagen del Cristo a 
monseñor José Leopoldo González, enseguida abrazó a todo el cabildo de 
la catedral y se dio lectura a la munición para que el nuevo obispo hiciera la 
aspersión de agua bendita y se inicia la procesión de todos los miembros del 
cabildo de la catedral hasta el presbiterio, haciendo cabeza ahora el canónigo 
Miguel Chávez quien porta el crucifijo que se le dio a besar a monseñor José 
Leopoldo González González.

Al llegar al presbiterio, los capellanes de coro y los canónigos ocuparon la 
sillería de Coro de la catedral. En el presbiterio ya esperaban monseñor Javier 
Navarro Rodríguez, obispo de Zamora, monseñor Cristóbal Ascensión, 
obispo de Apatzingán, monseñor José Omar Alemán, obispo de Casas 
Grandes, Chihuahua, monseñor Faustino Armendáriz Jiménez, arzobispo 
de Durango y monseñor Domingo Díaz Martínez, arzobispo de Tulancingo, 
Hidalgo.

Monseñor José Leopoldo, llegando al comulgatorio, se inclinó y beso el 
piso, como lo hacen tantos peregrinos que visitan este santuario de Nuestra 
Señora de San Juan de los Lagos.

El nuevo obispo se dirigió hacia la capilla del Santísimo Sacramento, 
mientras el coro de la catedral entonó el canto eucarístico cantemos al amor de 
los amores; allí encomendó su ministerio episcopal a nuestro Señor Jesucristo, 
al depositar todos sus anhelos ministeriales para apacentar a este pueblo de 
Dios que se le ha encomendado, y recordando que la vida de la Iglesia brota 
de la Eucaristía y hacia ella misma tiende la Iglesia.

El nuncio apostólico monseñor Joseph Spiteri revestido con alba y estola 
ocupó la sede principal y quien fuera el administrador apostólico monseñor 
Jorge Alberto se sentó a la derecha del nuncio apostólico. Monseñor José 
Leopoldo ocupó una sede especial y frente a ella un reclinatorio para el 
momento de la profesión fe y del juramento de fidelidad. 
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Palabras de bienvenida del rector de la Catedral, presbítero 
Ireneo Gutiérrez Limón

Excelentísimo y reverendísimo nuncio apostólico en México, don Joseph 
Spiteri, representante del Papa en nuestro país.

Excelentísimo señor arzobispo, don Jorge Alberto Cavazos Arizpe, gracias 
por su empeño entrega y servicio que durante seis años como obispo titular 
y dos años como administrador apostólico, dedicó a esta nuestra querida 
diócesis, Dios los siga bendiciendo y Nuestra Madre Santísima de San Juan 
lo cubra siempre con su manto.

Excelentísimos señores arzobispos y obispos que nos acompañan: nos 
alegra y fortalece en la fe su presencia en este acontecimiento eclesial tan 
significativo para esta iglesia particular de San Juan de los Lagos: La llegada 
de nuestro vii obispo. Reciban nuestras oraciones y saludos desde lo más 
profundo de nuestro corazón.

Excelentísimo señor obispo, don José Leopoldo González González: “Que 
repiquen jubilosas las campanas de esta Catedral – Basílica al ver en nuestras 
calles al mensajero de la paz, de la justicia y del gozo, que trae la Buena Nueva”.

Hoy vemos la presencia de Dios en su persona, recorriendo las calles 
de esta bendita ciudad mariana, sede de su ministerio episcopal, y casa de 
nuestra Señora de San Juan; aquí, la Virgen de la Inmaculada Concepción, 
patrona de nuestra diócesis, la dulce y santa Madre, la Chaparrita, pequeñita 
de estatura, pero “mil veces más bella que el sol”, la Reina, “la roba corazones”, 
lo espera con sus manitas juntas, pero con su corazón abierto, en la gozosa 
espera de su llegada. De igual manera, todos los que vivimos aquí. 

Con mucha alegría y esperanza nos congratula darle la más emotiva de 
las bienvenidas a esta hermosa diócesis de San Juan de los Lagos.

Toda espera se hace eterna, pero toda llegada y encuentro se hace 
agradable y compensadora, esta diócesis lo recibe llena de gran alegría y 
de profunda esperanza, para seguir edificando juntos el Reino de Dios, 
para hacer de nuestra iglesia diocesana una Iglesia en salida, con las puertas 
abiertas; lo recibimos con el corazón henchido de afecto filial y fraternal, pues 
es, así lo sabeos y sentimos, nuestro padre y hermano en la fe, la esperanza 
y la caridad.

CRÓNICA DE LA TOMA DE POSESIÓN DE MONSEÑOR JOSÉ LEOPOLDO GONZÁLEZ GONZÁLEZ, VII OBISPO DE SAN JUAN DE LOS LAGOS.
SAN JUAN DE LOS LAGOS, 25 DE MAYO DE 2024.
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¡Bienvenido, señor obispo José Leopoldo! Llega a una tierra donde amamos 
entrañablemente a María, una tierra regada con la sangre de mártires, una tierra 
que usted bien conoce y que tanto ama y valora, pues de ella ha sido llamado; 
llega a esta tierra que sabe amar y seguir a sus pastores; donde han florecido 
las vocaciones a la vida sacerdotal, misionera y religiosa, por eso le decimos 
desde el corazón: ¡Bendito el que viene en el nombre del Señor!

Esta es su casa, regresa al hogar, a su familia, después de haber dado frutos 
buenos de unidad y de paz en la hermana diócesis de Nogales, donde llegó a 
trabajar la tierra y plantar la semilla, que Dios y su sucesor la harán crecer.

Oramos por usted y con usted, para que juntos caminemos como hijos 
de Dios e hijos de la Virgen María; queremos, como familia diocesana: los 
fieles unidos al pastor, en sinodalidad, seguir haciendo de nuestra historia 
una historia de salvación. Como usted lo ha expresado: “aborda este tren 
que ya va en camino”. Y a esto añado, que no va sólo, está acompañado… 
muchos vamos a bordo.

Sabemos que con un buen Pastor, el camino es más seguro. Gracias por 
decir que Sí. ¡Bienvenido!, caminemos juntos de la mano de Jesús y de María.

Terminadas las palabras de bienvenida, siguió el rito de la Profesión de 
fe y del Juramento de fidelidad a la Sede Apostólica. Una vez terminados 
de firmarse los documentos el rito concluyó. Todos se retiraron hacia la 
sacristía y se dispusieron para trasladarse a la Casa Diocesana de Pastoral 
Juan Pablo ii.

Casa de Pastoral Juan Pablo ii

Mediante una monición se preparó a toda la asamblea a la celebración, 
poniendo en el contexto el momento de la Profesión de fe y Juramento 
de fidelidad realizado en la Catedral-Basílica y que también forma parte 
importante de este inicio de ministerio episcopal como vii obispo de la 
diócesis; también se leyeron los datos biográficos del nuevo obispo. Luego 
fue  entronizada la imagen peregrina de Nuestra Señora de San Juan. 

El arzobispo de San Luis Potosí y administrador apostólico de la diócesis 
de San Juan de los Lagos, dirigió a todos unas palabras de bienvenida, y 
presentó a todos los obispos presentes. 
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Palabras de monseñor Jorge Alberto Cavazos Arizpe, 
Administrador Apostólico de San Juan de los Lagos

Muy estimado eminentísimo señor cardenal don Francisco Robles Ortega, 
arzobispo metropolitano de la Provincia Eclesiástica de Guadalajara.

Excelentísimo señor Joseph Spiteri, nuncio apostólico en México.
Excelentísimo señor José Leopoldo González González, vii obispo de 

San Juan de los Lagos. Justicia, paz y gozo en el Señor. “Bendito el que viene 
en el nombre del Señor”.

Presento también a mis queridos hermanos obispos presentes:
Su Excelencia Faustino Armendáriz Jiménez, arzobispo de Durango.
Su Excelencia Emilio Carlos Berlie Belauzarán, arzobispo emérito de 

Yucatán.
Su Excelencia Alfonso Cortés Contreras, arzobispo de León, que me 

recibió en el Seminario, bienvenido.
Excelentísimo Raúl Gómez González, arzobispo de Toluca. De esta 

tierra.
Su Excelencia Pedro Vázquez Villalobos, arzobispo de Antequera 

Oaxaca, también de esta tierra. 
Su Excelencia Cristóbal Ascencio García, obispo de Apatzingán, también 

de esta tierra.
Su Excelencia Oscar Campos Contreras, obispo de Ciudad Guzmán, 

emérito.
Su Excelencia Gerardo Díaz Vázquez, obispo de Colima, también de 

esta tierra y hoy cumple años, felicidades.
Su Excelencia Guillermo Francisco Escobar Galicia, obispo de 

Teotihuacán.
Su Excelencia Francisco Figueroa Cervantes, Auxiliar de Zamora.
Su Excelencia Luis Artemio Flores Calzada, obispo de Tepic.
Su Excelencia Jonás Guerrero Corona, obispo emérito de Culiacán.
Su Excelencia Juan Manuel Huerta Muro, obispo de la prelatura del Salto.
Su Excelencia Fidencio López Plaza, obispo de Querétaro.
Su Excelencia Maximiliano Martínez Miranda, obispo auxiliar de Toluca.
Su Excelencia José Luis Mendoza Corzo, obispo auxiliar de Tuxtla 

Gutiérrez.
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Su Excelencia Juan Navarro Castellanos, obispo emérito de Tuxpan. 
También de esta tierra.

Su Excelencia Sigifredo Noriega Barceló, obispo de Zacatecas.
Su Excelencia José de Jesús Martínez Zapata, obispo emérito de Irapuato.
Su Excelencia Juan Pedro Juárez Meléndez, obispo de Tula.
Su Excelencia Juan Manuel Villaseñor, obispo auxiliar de Guadalajara.
Su Excelencia José Luis Chávez Botello, arzobispo emérito de Oaxaca.
Su Excelencia Juan Manuel Muñoz, obispo auxiliar de Guadalajara.
Su Excelencia Héctor López Alvarado, obispo auxiliar de Guadalajara.
Su Excelencia Ramón Salazar, obispo auxiliar de Guadalajara.
Su Excelencia Rafael Sandoval, emérito de Autlán, Jalisco.
Su Excelencia Enrique Díaz Díaz, obispo de Irapuato.
Su Excelencia José Trinidad Zapata Ortiz, obispo de Papantla.
Su Excelencia Jesús Omar Alemán Chávez, obispo de Cuauhtémoc 

Madera.
Su Excelencia Eduardo Muñoz Ochoa, obispo de Autlán. Bienvenidos 

todos
También agradecemos de manera especial la presencia de don Felipe 

Salazar Villagrana, obispo emérito de aquí, de San Juan de los Lagos.
Su Excelencia Javier Navarro Rodríguez, obispo de Zamora. Su 

Excelencia también de nuestros antecesores de aquí esta amada diócesis.
Su Excelencia César Alfonso Ortega Díaz, obispo de Linares.
Su Excelencia Francisco Ramírez Navarro, obispo emérito de 

Tlalnepantla, de nuestra tierra.
Su Excelencia Mauricio Currea Carrillo, obispo de Parral Chihuahua.
Su Excelencia Rafael Valdez Torres, obispo de Ensenada.
Presbítero José Guadalupe Franco Muñoz, administrador prelatisio del 

Nayar.
Hermanos y hermanas todos en el Señor, hermanos presbíteros de 

diferentes diócesis. Hermanos y hermanas religiosas, hermanos todos, 
bienvenidos a esta asamblea especial de esta amada diócesis de San Juan de 
los Lagos. Que vaya que calurosamente nos recibe en este día tan especial de 
la llegada de su vii obispo don José Leopoldo González González.

Muy estimado hermano don José Leopoldo, bienvenido a tu diócesis, la 
amada diócesis de San Juan de los Lagos. Que Jesucristo el Buen Pastor te 
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ha encomendado para pastorear en su nombre. Iglesia Diocesana que en su 
visita a San Juan de su Santidad San Juan Pablo II la llamo “maravillosa”, 
tu pueblo también que te vio nacer y crecer en tus años infantiles que así 
mismo en tu fe.

Iglesia que abre su corazón en cada espacio, en cada momento de 
extraordinaria fe, en sus bellas tradiciones, en su hermosa cultura, en su 
destacada música variada y muy sabrosa gastronomía.  

Tierra doblemente tuya, por ser oriundo de aquí y por ser ahora su pastor 
propio. Pues el pastor hace suyo la historia, la fe, la tradición, el día a día 
de su pueblo, el día a día de cada uno de sus fieles, los cuales, siempre son 
como decimos acá “echados pa’ delante”, con valores cristianos arraigados y 
en su cordial y fraternal trato siempre unidos hacia el santo padre ya en el 
camino de oración hacia el jubileo y hacia el sínodo, unidos en el proyecto de 
Pastoral que ha iluminado nuestro vi Plan Diocesano y su destacado clero 
que aquí y en tierras de misión manifiestan su entrega a Cristo y a la Iglesia.

Grandes testimonios también laicales, sacerdotales, vida consagrada, 
testimonios de fe, experiencias eclesiales y planes pastorales que se me 
permita decir, saben a Evangelio.

La mirada de Dios, querido hermano te acompañara a lo largo y ancho 
del territorio diocesano en el amor a Jesús Sacramentado, en la piedad y 
devoción a los Cristos venerados en las diferentes poblaciones que son una 
hermosa expresión de la misericordia del Padre y esta tierra además, se goza 
particularmente de una presencia mariana, Nuestra Madre Santísima de San 
Juan de los Lagos, que nos cubre siempre con su manto, madre de Dios y 
madre nuestra, ella te cubrirá con su manto maternal, siempre sentirás su 
caricia y su consuelo, su ánimo y alegría, su fortaleza para caminar con ánimo 
en tu ministerio episcopal.

Tierra de hermanos mártires que como expresó San Juan Pablo II, más 
que con su voz con su sangre gritaron “Viva Cristo Rey y Santa María de 
Guadalupe”, expresión también en su tierra roja unida al azul de los agaves 
que nos recuerdan el cielo.

Esta amada diócesis como las palabras bíblicas quieren expresar es donde 
fluye “leche y miel”.

Muy querido hermano en el episcopado, sé que aquí encontrarás 
hermanos en la fe que siempre estarán contigo, sé que tu persona, tu calidad 
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humana, tu admirable experiencia, tu trayectoria eclesial y episcopal llevarán 
a buen puerto los proyectos y tareas de esta hermosa Iglesia, te deseo todo 
bien, que la Virgen de San Juan de los Lagos siempre te cubra con su manto 
maternal. Bienvenido.

Entrega de las Letras Apostólicas
 
Al término de la presentación de los obispos concelebrantes, tuvo lugar la 
entrega de las Letras Apostólicas, que fueron leídas por monseñor Ante 
Vidovich, primer secretario de la Nunciatura Apostólica, por las que el 
papa Francisco nombra a monseñor José Leopoldo González González 
como obispo de la diócesis de San Juan de los Lagos. Traducción de las 
Letras Apostólicas:

Francisco Obispo 
Siervo de los Siervos de Dios 
Al venerado hermano José Leopoldo González González, hasta ahora 

obispo de Nogales, trasladado a la sede de San Juan de los Lagos, salud y 
Bendición. 

San José, el servidor fiel y prudente de humilde corazón, cuya solemnidad 
se conmemora hoy, fue puesto por el Señor al frente de la familia santa de 
Nazareth, como los Pastores diligentes, que con agrado cada día lo toman 
como ejemplo oportuno. 

Por tanto, ya que la amada comunidad de San Juan de los Lagos tiene 
actualmente necesidad de un guía espiritual, habiendo sido transferido 
su prelado, el venerable hermano Jorge Alberto Cavazos Arizpe para la 
arquidiócesis metropolitana de San Luis Potosí, Nosotros nos hemos 
preocupado en nombrar con solicitud un digno sucesor para que las ovejas 
de su rebaño no se dispersen. 

Venerable hermano, te consideramos digno de asumir tal oficio episcopal, 
que desde hace nueve años desarrollas activamente como primer obispo de 
Nogales. 

Por tanto, escuchado el parecer del Dicasterio para los Obispos, con la 
plenitud de nuestra Potestad Apostólica, disuelto el vínculo con la anterior 
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Sede, te nombramos Obispo de la Sede episcopal de San Juan de los Lagos, 
con todas las obligaciones y derechos anexos. Debes procurar anunciar esta 
carta al clero y al pueblo de tu diócesis, porque es necesario que conozcan 
al nuevo pastor que se les ha dado, a quien deberán mostrar profundos 
sentimientos de piedad y obediencia. 

Finalmente, venerable hermano, perseverando en la oración por ti y por 
tu amado pueblo, queremos alentarte con las palabras del Apóstol: «Tú, en 
cambio, sé siempre prudente, soporta los sufrimientos, cumple tu trabajo 
de evangelizador y desempeña a la perfección tu ministerio» (2Tim 4, 5) 
para que, ayudado por la gracia del Espíritu Santo, con el auxilio de María, 
la Madre de Dios, que es nuestra Señora y excelso santuario del Espíritu 
Santo, puedas incrementar y reforzar la grey confiada a ti en la fe y en la 
caridad. 

Dado en Roma, en Letrán, el decimonoveno día del mes de marzo, en 
el año del Señor dos mil veinticuatro, duodécimo de Nuestro Pontificado. 

Leída la traducción de la Letras Apostólicas, el nuncio apostólico las 
entregó a monseñor José Leopoldo, quien las mostró a los obispos presentes, 
al Colegio de consultores, a los presbíteros y a todos los aquí reunidos. Con 
ello se constata que el papa Francisco lo ha nombrado vii obispo de San 
Juan de los Lagos. 

Habiendo mostrado las Letras Apostólicas, tuvo lugar la entrega del 
báculo, de manos del cardenal José Francisco Robles Ortega, metropolitano 
de Guadalajara, y la toma de posesión de la cátedra. Luego el nuevo obispo 
fue saludado por los presbíteros miembros del Colegio de consultores, en 
representación del presbiterio de la diócesis de San Juan de los Lagos, y junto 
con ellos una representación de seminaristas, religiosos, religiosas y laicos. 
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Homilía dada por el nuncio apostólico, monseñor Joseph Spiteri:

Querido monseñor José Leopoldo. Eminentísimo señor cardenal don 
José Francisco, arzobispo metropolitano de Guadalajara, monseñor Jorge 
Alberto, señor arzobispo de San Luis Potosí, a quien agradecemos también su 
servicio a esta iglesia particular de San Juan de los Lagos, queridos hermanos 
en el episcopado del sacerdocio ministerial, queridas hermanas, queridos 
hermanos todos. 

A lo mejor algunos de ustedes se habrán preguntado ¿qué tiene que ver 
Abraham, (o más bien Abram, porque era todavía antes de que Dios le 
cambió el nombre) con la celebración de hoy, con esta toma de posesión 
de nuestro querido don José Leopoldo? Fue el mismo señor obispo el que 
escogió estas lecturas y en efecto, esta página del Antiguo Testamento, de 
un acontecimiento de hace 4000 años, nos interpela constantemente, nos 
pone frente a Dios, porque Dios también a nosotros nos llama, nos llama 
por nombre y nos pide también el dejarlo todo para seguirlo, hay quien tiene 
que dejarlo todo, hay quien lo deja todo físicamente y otros que lo hacen de 
forma espiritual, pero siempre es un paso muy importante y fundamental 
de nuestra vida, del descubrimiento de nuestra vocación y no solamente de 
la vocación sacerdotal, también la vocación al matrimonio, si dos esposos y 
dos enamorados quieren poner una familia, constituir una familia, tienen que 
dejar muchas cosas, tienen que dejar sus familias para constituir una nueva, 
tienen que confiar en Dios y también el uno en la otra. Muchas veces hoy 
en día no logramos tomar este riesgo porque queremos organizarlo todo, 
como que tenemos miedo de tomar ciertas decisiones porque nos falta la 
esperanza, la confianza en Dios y en nuestros hermanos también. Abraham 
nos enseña que para tomar estas decisiones fundamentales de la vida hace 
falta creer en Dios, poner nuestra esperanza en Él, su ayuda, confiar lo que 
Él nos dice para dejarlo todo y caminar con Él; ese es el desafío no solamente 
de nuestros jóvenes, sino de todos nosotros; Yo creo que nuestro querido 
don Leopoldo (don Polo) lo ha vivido bien, ha ofrecido testimonio en su 
vida de salir siempre hacia donde el Señor lo estaba llamando. Salió de esta 
tierra amada, estuvo en Guadalajara, salió también de ahí cuando el Señor lo 
llamo para trabajar en tantas misiones, en Roma, el servicio del Episcopado 
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Latinoamericano, como obispo auxiliar, hasta irse a la frontera de México, 
en el norte, a Nogales, y después regresar acá. 

No fue un partir simplemente por partir, el caminar con Dios no es 
dejarlo todo por el gusto de dejarlo todo, por el gusto de ser unos nómadas, 
que debieran ser más bien vagabundos. El caminar con Dios significa poner 
nuestra vida en sus manos, buscar entender lo que Él quiere de nosotros. 
Entonces cada etapa de nuestro viaje, nuestro viaje vital, nuestra vida será y 
podrá ser una respuesta de amor a su amor, al amor de Dios, al amor que Dios 
tiene para con nosotros, y es un caminar también que podemos llamar sinodal, 
esta palabra que estamos escuchando tanto, decir es un caminar juntos, 
juntos como pueblo de Dios donde nadie se quede en su individualismo, 
que tengamos la paciencia para esperar a nuestros hermanos y a nuestras 
hermanas, para tener un paso decidido pero juntos, para poder tomar las 
decisiones todos juntos, no solamente uno en nombre de todos, y eso lo 
podemos hacer si nos dejamos guiar verdaderamente por el Espíritu Santo, 
por el espíritu de Dios, siguiendo el ejemplo de Jesús como lo escuchamos 
en el Evangelio. 

Pienso también que este Evangelio ha animado siempre la vida de don 
Polo, este Evangelio de san Lucas cuando Jesús regresa a su tierra de Nazareth 
y anuncia claramente la Buena Nueva impulsado por el Espíritu de Dios, 
por el Espíritu Santo, pero espero que aquí, ustedes que están en fiesta 
hoy, muy contentos de que un hijo de su tierra llegue como llegó, como su 
padre obispo, su pastor, pero espero que mañana no serán como la gente de 
Nazareth que dudo tanto en Jesús, van a tener que caminar juntos, caminar 
juntos. Don José Leopoldo sí es hijo de estas tierras, tiene una experiencia 
que podemos llamar universal, muy amplia, tiene que descubrir con ustedes 
la realidad del hoy y cada día de esta querida Iglesia de San Juan de los Lagos, 
porque como nos dice Jesús está anunciando, Él llegó para anunciar la Buena 
Nueva, que esta palabra profética se estaba realizando hoy y este hoy para 
nosotros es el hoy de cada día, porque cada día tenemos la posibilidad de la 
salvación, la posibilidad de encontrar a Dios, de amar a nuestros hermanos, a 
nuestras hermanas, y esto ustedes lo van a hacer juntos con su padre obispo, 
empezando por nuestros queridos sacerdotes, son tantos los sacerdotes de 
San Juan de los Lagos gracias a Dios, son tantos los obispos, los pastores 
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que han salido de estas tierras, tantos que están aquí (cumpleañero obispo 
Gerardo) presentes con nosotros hoy, tantos misioneros, tantos sacerdotes 
de los Altos que están sirviendo a la Iglesia en México y más allá de las 
fronteras de nuestro querido México, pero el desafío hoy es aquí en esta 
querida diócesis para renovarla en nombre del Señor y a la luz del Espíritu 
Santo, como dice el motu de nuestro querido obispo: “Justicia, paz y gozo”.

Jesús vino a proclamar la liberación y la luz, la luz que nos hace caminar 
según el mandamiento de Dios, en el amor de Dios. Podemos preguntarnos 
¿de qué necesitamos ser librados hoy en nuestra vida, en nuestra sociedad, en 
nuestra Iglesia? ¿Cuáles son los desafíos eclesiales y sociales de este pueblo de 
Dios, de esta porción del pueblo de Dios que peregrina en los Altos de Jalisco, 
en la diócesis de San Juan? Yo creo que el desafío principal que da siempre 
es la comunión entre nosotros, porque gracias a la fuerza que recibimos de la 
comunión, de este amor concreto con gestos muy pequeños de cada día, de 
escucha, de perdón, de caminar juntos, podemos descubrir lo que Dios quiere 
de nosotros; como don Jorge mencionó muy bien los planes pastorales y el 
actual plan pastoral que tienen ustedes, esta luz, este discernimiento de los 
proyectos pastorales que ustedes quieren poner en práctica cada día, deben 
nacer de la comunión entre ustedes y no hay comunión sin la conversión; 
conversión, qué palabra, siempre pensamos que son los otros los que tienen 
que convertirse, nosotros estamos bien, son los malos que tienen que 
convertirse. La conversión es un desafío personal de cada uno de nosotros, 
todos debemos ponernos frente a Dios, frente a su amor para ver lo que hay 
que cambiar en nuestra vida, solamente así podemos también pretender lo 
que son las prestezas de la caridad, no es que vamos a imponernos nosotros 
sobre los demás , pero sí podemos pretender si logramos amar nosotros 
primero, si logramos poner en práctica el mandamiento de Jesús para servir 
los unos a los otros, entonces sí podemos esperar que los demás se van a 
convertir también y unirse no tanto a nosotros sino al Señor. 

Entonces queridos hermanos, hoy al recibir a nuestro nuevo padre y 
pastor, queremos pedir la ayuda de Nuestra Santísima Madre, la dulcísima 
madre que ustedes veneran con tanto amor aquí en San Juan de los Lagos, 
nuestra amada madre a la cual ustedes cantan con tanta profundidad, pero 
debemos preguntarnos también si nosotros conocemos y cantamos en su 
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honor sus letanías, conocemos muy bien sus títulos, pero estos mismos deben 
ayudarnos a imitarla mejor en nuestra vida. Nuestra Madre Santísima no está 
ahí lejos de nosotros, está ahí a nuestro lado para enseñarnos cómo amar a 
Dios, cómo servir al prójimo, cómo ser buenos samaritanos también nosotros, 
ella fue la primera que imitó, que vivió el hacerse nada de su Hijo, el Hijo 
de Dios que bajó del cielo haciéndose nuestro servidor. Pedimos a ella que 
nos ayude a vivir este hacerse nada por amor, para poder servir a Dios y a 
nuestro prójimo, porque así estaremos seguros también de poder gozar de 
la verdadera paz, de la verdadera alegría, de lo que hemos escuchado en la 
segunda lectura y que esta también en el lema de nuestro querido monseñor 
Leopoldo, este gaudium, esta alegría verdadera según el Evangelio, que nace 
del corazón de Dios y entra en nuestros corazones.

Felicidades a todos y a todas, seguimos rezando, también por nuestro 
querido padre obispo, por nuestros obispos, para que esta comunión 
entre los obispos, los obispos y sacerdotes y todo el pueblo de Dios pueda 
verdaderamente renovar, no solamente la Iglesia en México, sino también 
toda la sociedad, todo nuestro querido México. Que así sea. 

Renovación de las promesas sacerdotales 

Después de la homilía los presbíteros de la diócesis de San Juan de los Lagos, 
renovaron públicamente las promesas sacerdotales que hicieron a Dios y a 
la Iglesia el día de su ordenación presbiteral.

 Terminada la oración después de la comunión tuvo lugar el primer 
mensaje de monseñor José Leopoldo a su diócesis. 

Primer mensaje de monseñor José Leopoldo González 
González

Ante todo, muchas gracias por esta calurosa bienvenida, para no extrañar 
el calor de Sonora. 

Antes de irnos a comer ¿qué les parece un aperitivo de unos quince 
minutos? Y ahí voy.

Vengo del desierto a servir, llego como humilde sucesor de los apóstoles 
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y de los insignes y sabios pastores que han regido esta amada diócesis de San 
Juan de los Lagos y así sumarme al trabajo que con tanto empeño realizaron 
en favor de esta iglesia particular, desde su creación en 1972. Tres de ellos 
nos acompañan desde el banquete celestial: Francisco Javier Nuño, José 
López Lara y José Trinidad Sepúlveda Velazco, y otros tres nos ornan 
con su presencia en este memorable acontecimiento de fe: Javier Navarro 
Rodríguez, Felipe Salazar y Jorge Alberto Cavazos, para ellos solo tengo 
palabras de admiración y gratitud [aplausos]. 

En el nombre del Señor estoy aquí como respuesta a un llamado de 
salvación para esta Iglesia que en actitud expectante y en ardiente y fervorosa 
oración esperaba al nuevo pastor. Salí de estas tierras al seminario, siguiendo 
el llamado al sacerdocio y ahora regreso con júbilo después de 40 años de 
ministerio sacerdotal, 22 como presbítero y 18 como obispo. En variedad 
de servicios que la Iglesia, como mencionaba el señor nuncio, me ha pedido: 
Guadalajara, Hermosillo, Roma, Bogotá, Ciudad de México y Nogales. 
Siempre resonaba en mi interior la vocación de Abraham: “deja tu tierra, a 
tus parientes y la casa de tu padre y parte hacia la tierra que yo te mostraré”, 
y ahora pareciera que este llamado se ha revertido “vuelve a tu tierra”.

Me presento ante ustedes lleno de limitaciones, pero también lleno de fe, 
ya que todo lo puedo gracias a Aquél que me fortalece. El evangelista San Juan 
nos narra que unos griegos llegaron a Jerusalén a las fiestas de Pascua con un 
deseo en su corazón, y acercándose a Felipe le suplicaron: “Señor, queremos 
ver a Jesús” Felipe se lo dijo a Andrés y los dos fueron a decírselo a Jesús, 
entonces el Señor aprovechó la ocasión para hablar de su hora definitiva: 
“si el grano de trigo no cae en la tierra no muere, queda solo, pero si muere 
da mucho fruto”. Y esto sucedió, dice el Papa, comentando este pasaje, de 
manera culminante en la cruz, precisamente ahí, donde Jesús desplego al 
máximo el amor de Dios, revelando plenamente su rostro de misericordia, 
entregándonos la vida y perdonando a quienes lo crucificaron. 

Aquí esta, hermanos, el principal desafío para nuestro tiempo: “Llevar 
ante Jesús a los griegos contemporáneos” hombres y mujeres que anhelan 
mirarlo para gozar de su salvación, es decir, el misterio de su pasión, muerte 
y resurrección. 

El deseo necesita mediadores que los lleven hasta donde está el Señor 
¿seremos capaces de conducir hasta Jesús a las personas que lo buscan? 
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Miembros de esta grey confiada a mis cuidados pastorales, presbíteros, 
diáconos, miembros de la vida consagrada y del laicado, todos como pueblo 
de Dios, inspirados por el Espíritu Santo, tenemos que proponer caminos 
para responder a tantas inquietudes legítimas de quienes buscan al Señor. De 
hecho, el evangelista San Juan abre y cierra su evangelio, poniendo en labios 
de nuestro Señor, el verbo “buscar”, cuando el Bautista señala a Jesús como el 
Cordero de Dios, los dos discípulos que estaban con él lo siguieron, entonces 
Jesús se volvió y al ver que lo seguían les preguntó ¿qué buscan? y al final del 
evangelio, Cristo resucitado se acerca a María Magdalena para consolarla 
“Mujer ¿por qué lloras? ¿a quién buscas?” y enseguida María Magdalena fue 
a anunciar a los discípulos “He visto al Señor” y les contó lo que había dicho. 

Como dice el papa Francisco “La Nueva Evangelización debe implicar 
un nuevo protagonismo de cada uno de los bautizados”, todo cristiano es 
misionero en la medida que se ha encontrado con el amor de Dios en Cristo 
Jesús. 

Ciertamente son dos las vertientes para dar continuidad al trabajo de 
52 años de fecunda labor pastoral. Primera, hacia el interior de la diócesis, 
dar seguimiento al vi Plan de Pastoral 2019-2027. Con razón sigue 
siendo válida la propuesta de la quinta conferencia general del Episcopado 
Latinoamericano y del Caribe, celebrada en la ciudad de Aparecida, Brasil, en 
mayo de 2007, la cual sugiere cuatro ejes, y yo diría cuatro inyecciones para 
reanimar los procesos pastorales: Encuentro con Cristo vivo. Experiencia 
comunitaria, como lo señala el Sínodo universal que estamos celebrando. 
Formación bíblico-doctrinal, para profundizar el conocimiento de la Palabra 
de Dios, los contenidos de la fe. Iglesia en salida misionera, samaritana y 
pascual, conformada por discípulos misioneros enamorados de Cristo. 

Segunda vertiente, de la diócesis a los que nos visitan. Siendo San Juan de 
los Lagos, el segundo santuario más concurrido de peregrinos a nivel nacional, 
necesitamos dignificar la pastoral de santuario. El documento de Aparecida 
subraya que la decisión de partir hacia el santuario ya es una profesión de fe, 
el caminar, es un verdadero canto de esperanza y la llegada, es un encuentro 
de amor. En los santuarios, muchos peregrinos toman decisiones que marcan 
sus vidas, de los labios de los peregrinos brota la expresión “vamos a ver 
a la Virgen” y ella también los contempla con ternura de madre, escucha 

CRÓNICA DE LA TOMA DE POSESIÓN DE MONSEÑOR JOSÉ LEOPOLDO GONZÁLEZ GONZÁLEZ, VII OBISPO DE SAN JUAN DE LOS LAGOS.
SAN JUAN DE LOS LAGOS, 25 DE MAYO DE 2024.
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sus ruegos y enjuga sus lágrimas, y en seguida, como en las bodas de Caná, 
mostrando a su Hijo les dice “Hagan lo que Él les diga”.

El 15 de marzo pasado, en el discurso que el Papa Francisco dirigió 
al Dicasterio para la Evangelización, donde participó nuestro arzobispo 
cardenal metropolitano, el Papa refería: “La pastoral de los santuarios 
requiere estar impregnada de misericordia, para quienes acuden a estos 
lugares, encuentren en ellos un oasis de paz y seguridad”. 

Y ahora como Iglesia particular que tanto ama a Cristo y a la Virgen 
María, agradecemos a Dios porque el hoy de Cristo, pronunciado en la 
sinagoga de Nazaret, resuena en esta asamblea de fe. Porque Cristo es el 
evangelio eterno y es el mismo ayer, hoy y para siempre, pero su riqueza 
y hermosura son inagotables, Él es siempre joven y fuente constante de 
novedad. 

Agradecemos al nuncio apostólico Josep Spiteri, representante del papa 
Francisco en México y a través de él queremos que haga llegar al Santo Padre, 
la seguridad de nuestro afecto, obediencia y oración, por su amable solicitud 
y corazón de padre al haber provisto a esta diócesis de nuevo pastor. 

Saludo al señor cardenal, José Francisco Robles Ortega, arzobispo 
metropolitano de Guadalajara, a quien manifiesto mi total disponibilidad 
de trabajar en la inacabable labor evangelizadora, siguiendo las huellas de 
nuestros ilustres antepasados en estas benditas tierras de Jalisco. 

Al señor arzobispo de San Luis Potosí, monseñor Jorge Alberto Cavazos, 
mil gracias por su servicio como administrador apostólico de esta diócesis 
por dos años, que el Señor recompense su generosidad, 

Saludo a mis hermanos arzobispos y obispos, su presencia me fortalece 
y es un signo claro de fraternidad y de comunión eclesial. 

Saludo a los presbíteros, diáconos, seminaristas, religiosos y religiosas y 
a todos los fieles laicos, ustedes serán el objeto más ordinario y familiar de 
mis ocupaciones y preocupaciones como guía y pastor de esta Iglesia local 
que Jesucristo buen pastor por excelencia pone ahora bajo mis cuidados. 

Agradezco la presencia de quienes representan otras comunidades 
eclesiales, especialmente los venidos de las provincias de Guadalajara y 
Hermosillo, sin excluir por ello a quienes provengan de cualquier otra 
circunscripción eclesiástica, sea de nuestra patria o sea de la Unión 
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Americana, aquí hay sacerdotes de Tucson y de…[actitud de preguntar] [sic.]
A mis familiares y paisanos de Cañadas, muchas gracias por su apoyo 

incondicional en mi vocación en el seguimiento de Cristo, y por favor, síganme 
llamando o diciendo padre Polo, porque a veces entran en dificultades porque 
la señora, la mamá de un compañero: “Polo ¿cómo estás?”, “ni siquiera padre 
le dijiste y ya es obispo”. 

A mis amigos de esta diócesis y los que han venido de otras partes, a 
todos, muchas gracias, su presencia me reconforta. 

Dirijo un cordial saludo a nuestras respetables autoridades, en todos sus 
niveles y a quienes ocupan puestos de responsabilidad en el ámbito político, 
económico, cultural y social. 

Gracias también a los medios de comunicación, por dar cobertura a este 
acontecimiento histórico para esta iglesia particular de San Juan de los Lagos, 
ustedes son un factor indispensable en la búsqueda y difusión de la verdad. 

Tomo como itinerario espiritual e ideal de vida, la oración que como 
pueblo de Dios recitaron con fe durante dos años, pidiendo con fe un pastor 
solícito, pronunciando verbos que indican confianza en la Divina providencia, 
conceder, agradar, vigilar, guiar, anunciar, proclamar, alimentar, encontrar, 
conducir, animar y encender. Una oración fervorosa, pero a veces los obispos 
bromeando, pues el Santo Padre andaba para arriba y para debajo de México 
buscando quien tiene ese perfil, por eso lo tomo como itinerario espiritual. 
Llego aquí, no es porque yo lo tenga, sino que lo voy a poner en mi oficina, 
para que todos los días, sacerdotes y pueblo de Dios me digan “esto es lo 
que queremos de obispo” así que vamos a trabajar juntos y con ese ideal. 

Deseo que esta diócesis se siga distinguiendo por su amor al Señor, a la 
Iglesia, a la Madre de la Iglesia, la Virgen María, ella maestra de fidelidad 
y fortaleza nos ayude a permanecer firmes en nuestra peregrinación de fe.

Por tu limpia concepción y belleza sin igual, cúbrenos con tu manto, 
Madre Santísima de San Juan. 

¡Viva Cristo Rey y Santa María de Guadalupe!

CRÓNICA DE LA TOMA DE POSESIÓN DE MONSEÑOR JOSÉ LEOPOLDO GONZÁLEZ GONZÁLEZ, VII OBISPO DE SAN JUAN DE LOS LAGOS.
SAN JUAN DE LOS LAGOS, 25 DE MAYO DE 2024.
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C O L A B O R A C I O N E S   

Un comentario a las Normas para proceder en el discernimiento 
de presuntos fenómenos sobrenaturales, del Dicasterio para la 
Doctrina de la Fe1.

Pbro. Francisco Muñoz Núñez2

El cardenal Víctor Manuel Fernández, prefecto del ddf, 
presentó el documento mencionado el pasado 17 de mayo, 

que fue previamente aprobado por el papa Francisco 
en una audiencia privada. 

1.  Preámbulo

Vivimos una época de grandes avances tecnológicos y de una comunicación 
muy eficiente. Existe mucha información en las redes sociales y en todo el 
internet, pero hay poco criterio para distinguir lo falso de lo verdadero; 
además, la vida religiosa y espiritual de nuestros católicos se ve amenazada 
en este mar de tanta información. Hay pocos maestros y profetas que ayuden a 
formar a nuestro pueblo para distinguir lo bueno de lo malo, y lo supersticioso 
de lo auténticamente cristiano. 

En el campo de la vida espiritual, existen y seguirán existiendo fenómenos 
sobrenaturales (apariciones, revelaciones, milagros, etc.) que escapan a 
nuestra corta capacidad humana para comprenderlos de manera total. Es 
por esto, que el Dicasterio para la Doctrina de la Fe ha dado unas Normas 
muy prácticas y específicas sobre cómo proceder en el discernimiento de 
presuntos fenómenos sobrenaturales. 
1 El texto completo en español (y en otras lenguas), publicado por la Congregación de la Doctrina 
de la Fe en el sitio de la Santa Sede se puede consultar buscando el título del documento o en el 
siguiente vínculo: https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/documents/rc_ddf_
doc_20240517_norme-fenomeni-soprannaturali_sp.html.
2 Presbítero del clero de Guadalajara, ordenado en 2014, cuenta con una licenciatura en Teología 
Dogmática por la Pontificia Universidad Gregoriana. Presta su ministerio en la parroquia de El 
Sagrado Corazón de Jesús, en la colonia Prados de Santa Lucía, Zapopan.
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Este pequeño documento reconoce que estas Normas no quieren ser 
un control o un intento de apagar el Espíritu, pero sí es necesario saber 
discernir atentamente como Iglesia, dónde sí está la presencia divina y dónde 
hay elementos negativos que no son de origen divino. Por lo tanto, en este 
documento la palabra clave será discernimiento, con toda la carga bíblica y 
espiritual3 que conlleva. Asimismo, estas Normas quieren facilitar y agilizar 
este discernimiento eclesial para darle más certeza a los feligreses y para 
que el obispo diocesano en coordinación con el Dicasterio para la Doctrina 
de la Fe se pronuncien con seis posibles decisiones prudenciales que más 
adelante se explicarán. 

2. Contenido 

La introducción de este documento pone puntos muy claros sobre la doctrina 
de la Iglesia acerca de la Revelación y de la acción del Espíritu Santo: 
«Jesucristo [...] es la plenitud y el cumplimiento de la Revelación: todo lo 
que Dios ha querido revelar lo ha hecho mediante su Hijo, Palabra hecha 
carne»4. Además, el documento cita el texto tan  emblemático y contundente 
de san Juan de la Cruz, haciendo comentario al texto de Hebreos 1,1: 

Porque en darnos, como nos dio a su Hijo, que es una Palabra suya, que no tiene 
otra, todo nos lo habló junto y de una vez en esta sola Palabra, y no tiene más que 
hablar [...] Por lo cual, el que ahora quisiese preguntar a Dios, o querer alguna 
visión o revelación, no sólo haría una necedad, sino haría agravio a Dios, no 
poniendo los ojos totalmente en Cristo, sin querer otra alguna cosa o novedad5.

En la Iglesia, el Espíritu Santo guía hacia la verdad plena de modo que 
la Revelación se vaya clarificando más y se comprenda de mejor manera el 
misterio de Cristo. En este punto, el documento deja en claro que el Espíritu 
Santo «puede conceder a algunas personas experiencias de fe del todo 
3  «Examinadlo todo; quedaos con lo bueno» (1Ts 5,21). ¿Cómo saber si algo viene del Espíritu Santo o 
si su origen está en el espíritu del mundo o en el espíritu del diablo? La única forma es el discernimiento, 
que no supone solamente una buena capacidad de razonar o un sentido común, es también un don que 
hay que pedir. Se debe pedir al Espíritu Santo, y al mismo tiempo se desarrolla con la oración, la reflexión, 
la lectura y el buen consejo. Cf. Francisco, Exhort. Ap. Gaudete et exsultate (19 marzo 2018), 166. 
4 Dicasterio para la Doctrina de la Fe, Normas para proceder en el discernimiento de presuntos 
fenómenos sobrenaturales, (17 mayo 2024), Introducción, n.1. 
5  S. Juan de la Cruz, Subida del monte Carmelo, 2,22, 3-5.

UN COMENTARIO A LAS NORMAS PARA PROCEDER EN EL DISCERNIMIENTO DE PRESUNTOS FENÓMENOS SOBRENATURALES, DEL 
DICASTERIO PARA LA DOCTRINA DE LA FE.
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particulares, cuyo objetivo no es la de mejorar o completar la Revelación 
definitiva de Cristo, sino la de ayudar a vivirla más plenamente en una cierta 
época de la historia»6. Por consiguiente, la presencia de ciertos fenómenos 
sobrenaturales (apariciones, visiones, locuciones, escritos, mensajes, etc.) 
pueden atraer la atención de muchos creyentes y causar conmoción y alegría 
en algunos, y confusión y perplejidad en otros, por lo cual es necesario que 
los Pastores de la Iglesia «traten tales acontecimientos con solicitud, es decir, 
a apreciar sus frutos, a purificarlos de elementos negativos o a advertir a los 
fieles de los peligros que de ellos se derivan» y todo esto con un cuidadoso 
estudio y discernimiento, en espíritu de oración y comunión eclesial. 

El documento habla sobre la naturaleza del discernimiento. Este podría 
considerarse uno de los puntos más importantes, a nivel práctico-pastoral, 
sobre un deber que tiene la Iglesia. En cuatro cosas se debe discernir: 1) Si 
el presunto fenómeno sobrenatural tiene signos de la acción divina; 2) Si en 
los escritos o mensajes de los presuntos fenómenos no hay nada contrario 
a la fe y buenas costumbres; 3) si es lícito apreciar sus frutos espirituales, o 
si es necesario purificarlos de elementos problemáticos; 4) si es aconsejable 
que sea reconocido su valor pastoral. 

Toda esta tarea del discernimiento debe ser realizada desde el principio 
por el obispo diocesano en diálogo con el Dicasterio, para el bien del pueblo 
de Dios, que debe ser orientado por sus pastores. Ahora bien, en caso de 
que se conceda por parte del Dicasterio un Nihil obstat, tales fenómenos 
no se convierten en objeto de fe, es decir, los fieles no están obligados a 
darles un asentimiento de fe7. El documento lo especifica muy bien: «Ni 
el Obispo diocesano, ni las Conferencias Episcopales, ni el Dicasterio, por 

6 Dicasterio para la Doctrina de la Fe, Normas para proceder en el discernimiento de presuntos 
fenómenos sobrenaturales, (17 mayo 2024), Introducción, n.4.
7 Un punto importante para considerar es que todos estos presuntos fenómenos sobrenaturales 
entrarían en la categoría de “revelaciones privadas”. La Iglesia al ofrecer un Nihil obstat, no está 
obligando a nadie a creer en esto como si fuera parte del depósito de la fe (depositum fidei), ya que 
en este depósito sólo forma parte la Sagrada Escritura y la sagrada Tradición (cf. cec n. 84). Por 
consiguiente, las revelaciones privadas «no pertenecen al depósito de la fe. Su función no es la de 
“mejorar” o “completar” la Revelación definitiva de Cristo, sino la de ayudar a vivirla más plenamente 
en una cierta época de la historia. Guiado por el Magisterio de la Iglesia, el sentir de los fieles (sensus 
fidelium) sabe discernir y acoger lo que en estas revelaciones constituye una llamada auténtica de 
Cristo o de sus santos a la Iglesia. La fe cristiana no puede aceptar “revelaciones” que pretenden 
superar o corregir la Revelación de la que Cristo es la plenitud. Es el caso de ciertas religiones no 
cristianas y también de ciertas sectas recientes que se fundan en semejantes “revelaciones”» (cec 67)
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regla general, declararán que estos fenómenos son de origen sobrenatural, 
ni siquiera si se concede un Nihil obstat»8. Además, «debe quedar claro que, 
de forma habitual, no cabe esperar un reconocimiento positivo por parte 
de la autoridad eclesiástica sobre el origen divino de presuntos fenómenos 
sobrenaturales»9. 

Terminada la fase del discernimiento de los presuntos fenómenos 
sobrenaturales se puede llegar a una de las siguientes conclusiones:

1. Nihil obstat: aunque no se expresa ninguna certeza en cuanto a la 
autenticidad sobrenatural del fenómeno, se reconocen muchos 
signos de una acción del Espíritu Santo, y no se han detectado, al 
menos hasta ese momento, aspectos especialmente problemáticos 
o arriesgados. 

2. Prae oculis habeatur: se advierten algunos elementos de confusión o 
posibles riesgos que requieren un cuidadoso discernimiento y diálogo 
con los destinatarios de una determinada experiencia espiritual. 
Si hay escritos o mensajes, puede ser necesaria una clarificación 
doctrinal. 

3. Curatur: se detectan varios elementos problemáticos, pero al mismo 
tiempo existe ya una amplia difusión del fenómeno y una presencia de 
frutos espirituales asociados a él y que pueden verificarse. El obispo 
diocesano no debe alentar este fenómeno, sino a buscar expresiones 
alternativas de devoción. 

4. Sub mandato: los problemas detectados no están relacionados con el 
fenómeno en sí, rico en elementos positivos, sino con una persona, 
una familia o un grupo de personas que hacen un uso impropio del 
mismo. 

5. Prohibetur et obstruatur: aunque existen exigencias legítimas y algunos 
elementos positivos, los problemas y los riesgos parecen graves. Para 
evitar confusiones y escándalos en la gente sencilla, el obispo debe 
declarar públicamente la no adhesión a este fenómeno y explicarlo 
de manera sencilla y catequética. 

8 Dicasterio para la Doctrina de la Fe, Normas para proceder en el discernimiento de presuntos 
fenómenos sobrenaturales, (17 mayo 2024), 23.
9 Dicasterio para la Doctrina de la Fe, Normas para proceder en el discernimiento de presuntos 
fenómenos sobrenaturales, (17 mayo 2024), 11. 

UN COMENTARIO A LAS NORMAS PARA PROCEDER EN EL DISCERNIMIENTO DE PRESUNTOS FENÓMENOS SOBRENATURALES, DEL 
DICASTERIO PARA LA DOCTRINA DE LA FE.
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6. Declaratio de non supernaturalitate: el obispo diocesano es autorizado 
por el Dicasterio a declarar que el fenómeno se reconoce como no 
sobrenatural. Esta decisión debe basarse en hechos y evidencias 
concretas y probadas. 

Estas Normas contienen un procedimiento a seguir muy bien explicado y 
entendible. En primer lugar, corresponde al obispo diocesano en diálogo con 
la Conferencia Episcopal examinar los presuntos fenómenos sobrenaturales. 
Enseguida, se tiene que informar de lo investigado al Dicasterio para la Doctrina 
de la Fe. Además, el obispo se debe abstener de dar declaración pública sobre 
la autenticidad o sobrenaturalidad de estos fenómenos, hasta que haya una 
resolución del Dicasterio. Por otra parte, se pide que el obispo diocesano forme 
una comisión de investigación que cuente al menos con un teólogo, un canonista 
y un perito elegido en función de la naturaleza del fenómeno. 

Ya en la fase de evaluación, se tendrá una minuciosa evaluación del material 
recogido y se juzgará según los criterios positivos y negativos. Entre los 
criterios positivos se tendrá en cuenta: 

a) la credibilidad y buena reputación de las personas destinatarias de 
los acontecimientos sobrenaturales. Importa su equilibrio psíquico, 
la honestidad y rectitud de vida, la sinceridad, la humildad y la 
docilidad habitual hacia la autoridad eclesiástica.

b) La ortodoxia doctrinal del fenómeno y del mensaje.
c) El carácter imprevisible del fenómeno, para que se vea claramente 

que no es de iniciativa humana.
d) Los frutos de vida cristiana, como pueden ser el espíritu de oración, 

conversiones, vocaciones a la vida sacerdotal o consagrada, testimonios 
de caridad, devoción sana y frutos espirituales abundantes. 

Entre los criterios negativos se debe verificar cuidadosamente:
a) La posible presencia de un error manifiesto sobre el hecho.
b) Posibles errores doctrinales.
c) Un espíritu sectario que genera división en el tejido eclesial.
d) Una evidente búsqueda de beneficio, poder, fama, notoriedad social, etc.
e) Actos gravemente inmorales cometidos en el momento o con ocasión 

del hecho por el sujeto o sus seguidores. 
f) Alteraciones psíquicas o tendencias psicopáticas en el sujeto.
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Por último, en la fase conclusiva, el obispo diocesano elaborará un informe 
sobre el presunto fenómeno. Tendrá en cuenta todos los datos positivos y 
negativos, redactará un Votum personal sobre el asunto, proponiendo al 
Dicasterio su juicio final. 

3. Aplicación en la pastoral parroquial

La vida parroquial nos presenta muchas experiencias de personas que dicen 
tener experiencias místicas, revelaciones privadas o apariciones de la Virgen10, 
de Jesucristo o de algún santo. De igual manera, hay grupos que se presentan 
como herederos o portadores de alguna revelación novedosa que viene, 
supuestamente, a renovar la vida eclesial de manera radical. Es por eso, que 
es tarea de los sacerdotes, en primer lugar, el escuchar pacientemente y guiar 
con recta doctrina a estos fieles que presentan sus experiencias y sus dudas 
espirituales. Y sobre todo hay que advertir que muchos feligreses tienen una 
nula formación catequética o teológica que les hace caer fácilmente en una vana 
credulidad11, «demasiado inclinada a sustituir la gracia de la economía salvífica 
del Padre por lo maravilloso»12 o lo espectacular o incluso lo supersticioso. 

Si algún persona viniera a nosotros a platicar sus presuntas experiencias 
sobrenaturales apliquemos con mucha astucia e inteligencia los criterios de 
discernimiento13, en sintonía y comunicación con nuestros pastores y con 
lo que la Iglesia ha expresado en su Magisterio. 

10 Es evidente que las apariciones marianas no pueden sustituir otros oficios (como el del Magisterio, de 
los pastores o teólogos); no enseñan la verdad dogmática, y mucho menos pueden cambiar o completar 
la revelación de la Escritura, sino que deben colocarse en el marco de un auxilio materno de María, que 
cumple así la misión eclesial encomendada por su Hijo, en un momento y en una situación histórica 
particular. Cf. González, C.I., María, Evangelizada y Evangelizadora, 443.
11 En lo referente al culto a la Virgen, el Concilio Vaticano II, habla sobre esta vana credulidad: «la 
verdadera devoción no consiste ni en un sentimentalismo estéril y transitorio ni en una vana credulidad, 
sino que procede de la fe auténtica, que nos induce a reconocer la excelencia de la Madre de Dios, que 
nos impulsa a un amor filial hacia nuestra Madre y a la imitación de sus virtudes» (lg 67).
12 González, C.I., María, Evangelizada y Evangelizadora, 440.
13 La aplicación de las normas de discernimiento de espíritus, tan ligadas a la espiritualidad que aparecen 
en los mismos orígenes del cristianismo, contienen una profunda sabiduría de las reacciones internas 
de la persona. Es por ello, que es importante la praxis de la dirección espiritual que se mueve entre 
la atención a la acción del Espíritu y la atención a la respuesta integral del sujeto. Cf. Gamarra, S., 
Teología espiritual, 258.

UN COMENTARIO A LAS NORMAS PARA PROCEDER EN EL DISCERNIMIENTO DE PRESUNTOS FENÓMENOS SOBRENATURALES, DEL 
DICASTERIO PARA LA DOCTRINA DE LA FE.
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Meditación sacerdotal “Enséñanos a orar”

Pbro. Adrián Ramos Ruelas

No se nace sabiendo orar. La petición que los discípulos hacían a su Maestro, 
“enséñanos a orar” (Lc 11,1), a quien los discípulos veían gozoso después 
de encontrarse con su Padre, es todo un programa, un itinerario de vida 
espiritual que a nosotros los sacerdotes nos hará mucho bien profundizar 
particularmente en este Año de la oración que nos prepara al gran Jubileo de 
la esperanza del año 2025. 

“La oración es la primera fuerza de la esperanza. Rezas y la esperanza 
crece, continúa. Yo diría que la oración abre la puerta a la esperanza. La 
esperanza está ahí, pero con mi oración abro la puerta”, nos ha dicho el Papa 
Francisco en una de sus audiencias (Papa Francisco, Audiencia general, 20 
de mayo de 2020). 

“Enséñanos a orar” es hoy la súplica humilde que el sacerdote dirige a 
Jesús. El sacerdote que vive ajetreado por múltiples actividades y apenas 
le queda tiempo para descansar un poco, que vive muchas veces sin orden, 
expuesto al vaivén de sus muchas tareas pastorales y que no encuentra reposo 
y menos silencio para orar y ponerse en contacto con Aquél que lo ha llamado 
y le asegura su dulce compañía para revitalizar su ministerio. 

Esta serie de reflexiones propuestas a partir de algunos textos evangélicos 
serán sin duda de mucho valor para asegurar la búsqueda de Dios en cada 
sacerdote. Será un instrumento muy práctico para hacer ejercicios espirituales 
de manera diaria u ocasional con la finalidad de alimentar y saciar la vida 
interior que, como la sequía que reclama la lluvia, pedimos a gritos. 

Este itinerario de vida espiritual lleva la misma estructura de la Lectio 
divina que tanto bien ha hecho desde la tradición monacal. Conviene seguir 
promoviendo entre nosotros esta forma de oración bíblica para asegurar el 

..............................................................................................................................................................................................
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encuentro con el Señor Vivo y Resucitado. Anímate, hermano sacerdote, a 
sumergirte en el océano de misericordia del Señor que tanto proclamamos.

Del santo Evangelio según san Lucas 11, 1-4

Y sucedió que, estando Él orando en cierto lugar, cuando terminó, le dijo 
uno de sus discípulos: Señor, enséñanos a orar, como enseñó Juan a sus 
discípulos. Él les dijo: Cuando oren, digan: Padre, santificado sea tu Nombre, 
venga tu Reino, danos cada día nuestro pan cotidiano, y perdónanos nuestros 
pecados porque también nosotros perdonamos a todo el que nos debe, y no 
nos dejes caer en tentación.

Oración introductoria

Señor, creo y confío plenamente en tu misericordia ante mis debilidades. 
Permite que este momento de intimidad contigo sea el medio por el cual 
aprenda a orar, como Tú quieres que lo haga. Dame el don de tu Espíritu 
Santo, e inspírame lo que debo pensar, lo que debo decir y cómo debo actuar 
para que Tú reines en mi corazón.

Petición

Padre nuestro, que estás en el cielo, te pido que vengas a mi corazón. 
Podemos aquí recitar pausadamente la oración del Padre Nuestro. Sin 
prisas. Disfrutando cada petición.

Meditación del Papa Francisco

Para rezar no hay necesidad de hacer ruido ni creer que es mejor derrochar 
muchas palabras. No podemos confiarnos al ruido, al alboroto de la 
mundanidad. Para rezar no es necesario el ruido de la vanidad: Jesús dijo 
que esto es un comportamiento propio de los paganos. La oración no es algo 
mágico; no se hace magia con la oración; esto es pagano.

Entonces, ¿cómo se debe orar? Jesús nos lo enseñó: Dice que el Padre que 
está en el Cielo “sabe lo que necesitan, antes incluso de que se lo pidan”. Por 

MEDITACIÓN SACERDOTAL “ENSÉÑANOS A ORAR”



58  BE            | 58 490

B O L E T I N   E C L E S I A S T I C O |  Ó R G A N O  O F I C I A L  D E  L A  A R Q U I D I Ó C E S I S  D E  G U A D A L A J A R A

lo tanto, la primera palabra debe ser “Padre”. Esta es la clave de la oración. 
¿Es un padre solamente mío? No, es el Padre nuestro, porque yo no soy hijo 
único. Ninguno de nosotros lo es. Y si no puedo ser hermano, difícilmente 
puedo llegar a ser hijo de este Padre, porque es un Padre, con certeza, mío, 
pero también de los demás, de mis hermanos. (Cf. S.S. Francisco, de 2013, 
homilía en Santa Marta).

Reflexión

En el mundo del deporte, además de las habilidades personales, un excelente 
entrenador juega un papel decisivo. Es parte de nuestra naturaleza el tener 
que aprender y recibir de otros. Puede parecer una limitación pero es, al 
mismo tiempo, un signo de la grandeza y de la maravilla del hombre.

En el Evangelio, los discípulos le piden a Jesús: Señor, enséñanos a orar.... 
La oración es el gran deporte, la gran disciplina del cristiano. Y lo diría el 
mismo Jesús en el huerto de Getsemaní: Vigilen y oren para que no caigan 
en tentación. Él es nuestro mejor entrenador. Hoy nos ofrece la oración más 
perfecta, la más antigua y la mejor: el Padre Nuestro. En ella, encontramos 
los elementos que deben caracterizar toda oración de un auténtico cristiano. 
Se trata de una oración dirigida a una persona: Padre; en ella, alabamos a 
Dios y anhelamos la llegada de su Reino; pedimos por nuestras necesidades 
espirituales y temporales; pedimos perdón por nuestros pecados y ofrecemos 
el nuestro a quienes nos han ofendido; y, finalmente, pedimos las gracias 
necesarias para permanecer fieles a su voluntad. Todo ello, rezado con 
humildad y con un profundo espíritu de gratitud.

Ojalá que sea el Padre Nuestro la oración de todas nuestras familias pero, 
sobre todo, el reflejo de nuestras vidas como cristianos, como sacerdotes.
 
Propósito

Rezar con frecuencia y de manera reposada el Padre Nuestro.
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 Diálogo con Cristo

Señor, te pido que me ayudes a vivir siempre unido a Ti en mi oración, 
sabiendo que no es lo que diga sino cómo lo diga, lo que importa. Que mi 
relación contigo no se limite al tiempo que dedico a mi meditación o la 
celebración de la Eucaristía. Te necesito permanentemente cerca de mí, 
para no caer en la tentación, para poder vivir auténticamente el amor, para 
ser un incansable y eficaz discípulo y misionero, un auténtico sacerdote, que 
muestre tu amor misericordiosos a mis hermanos, tus discípulos. Amén.
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Con Pedro y Pablo siguiendo al Maestro
Un acercamiento al subsidio de oración en preparación para 
el jubileo del 2025 para los sacerdotes

Pbro. José Guillermo Valdovinos González1

Al inicio de este 2024 el Papa Francisco en la plaza de san Pedro en el 
Vaticano invitaba a todos los cristianos a prepararnos al ya cercano Jubileo 
Ordinario de la Esperanza 2025 con un año dedicado a la oración: «en los 
próximos meses que nos conducirán a la apertura de la Puerta Santa, 
con la que daremos inicio al Jubileo. Les pido intensificar la oración para 
prepararnos a vivir bien este evento de gracia y así experimentar la fuerza 
de la esperanza de Dios… por esto iniciamos hoy el Año de la Oración, es 
decir un año dedicado a redescubrir el gran valor y la absoluta necesidad de 
la oración en la vida personal, en la vida de la Iglesia y del mundo»2. 

A raíz de la invitación del Papa Francisco y con el objetivo de una 
mejor preparación e intensificación en la oración, el Dicasterio para la 
Evangelización ha preparado una serie de instrumentos y subsidios que 
acompañarán estos meses previos al Año Santo. Estos materiales aspiran 
a constituir una «sinfonía» de oración que la comunidad cristiana y cada 
creyente puedan utilizar3. Los recursos disponibles incluyen: las 38 Catequesis 
sobre la Oración del Papa Francisco, impartidas desde el 6 de mayo de 2020 
hasta el 16 de junio de 2021; Apuntes sobre la Oración, que comprenden 8 
volúmenes destinados a profundizar en la centralidad de la relación profunda 
con el Señor, a través de las múltiples formas de oración contempladas en la 

1 Del clero de Guadalajara, ordenado en 2010. Realizó estudios en Formación Sacerdotal en 
la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma, donde también obtuvo una licenciatura en 
Teología Espiritual. Posteriormente obtuvo una licenciatura en Psicología en la Pontificia 
Universidad Salesiana de Roma; actualmente es formador en el Seminario de Guadalajara. 
2 Francisco, Domingo de la Palabra de Dios,  Angelus del  21 de Enero del  2024 .
3 Conferencia de Prensa de presentación del Año de Oración en preparación al Jubileo 2025 y de la serie 
Apuntes sobre la Oración del 23 de Enero del 2024.
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rica tradición católica; y, por último, los subsidios, como Enséñanos a Orar, 
el cual ayudará a las comunidades parroquiales, las familias, los consagrados 
y los jóvenes a vivir con mayor conciencia la necesidad de la oración diaria, 
y Con Pedro y Pablo siguiendo al Maestro, que acompañará y ayudará a 
profundizar en la oración en la vida de los sacerdotes.

Ante este preámbulo preparatorio, es interesante cómo el Papa Francisco 
propone, a través del Dicasterio para la Evangelización, un subsidio que 
prepara y acompaña al sacerdote en su vida de oración con miras a celebrar 
el Año Santo. Tal iniciativa no es nueva para el Papa Francisco, pues ya les 
recordaba en 2019 la importancia de «no perder de vista la oración, pues es 
donde se encarna y encuentra lugar el corazón del pastor»4. No perdiendo de 
vista la iniciativa del Papa Francisco en dicha preparación, sería interesante 
la reflexión sacerdotal sobre tal preparación y cómo este subsidio puede 
contribuir a su crecimiento espiritual y pastoral. Es cierto que el sacerdote 
diocesano, por naturaleza pastoral, prepara y anticipa un sinfín de actividades 
en todas las dimensiones, por lo cual sería fundamental que interiorizara 
con este material su vida interior. Entremos en detalle sobre este material.

El subsidio está compuesto de cuatro partes celebrativas: la llamada, la 
profesión de fe, la prueba y el testimonio, desarrolladas en la vida y experiencia 
de los apóstoles Pedro y Pablo. Cada una de las partes está compuesta por 
un marco litúrgico: rito inicial penitencial, encuentro con la Palabra y el 
Magisterio de la Iglesia y de los santos, un momento celebrativo a través 
de un signo y un rito conclusivo. Todo esto guiado por el silencio reflexivo 
y el diálogo participativo. Este subsidio manifiesta una característica 
significativa, ya que el sacerdote participa y preside en la comunidad, es decir, 
celebra plenamente. Ahora revisemos cada una de las partes de este material 
y propongo un enfoque formativo que pueda contribuir a la formación 
permanente.

La llamada 

En la invocación penitencial de esta primera celebración nos presenta el 
objetivo que enmarca esta primera parte: «volvamos a la raíz de nuestra 
4 Francisco, Carta del santo padre francisco a los sacerdotes en el 160° aniversario de la muerte del cura 
de Ars del 4 de Agosto del 2019.
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vocación», es decir, reavivar el don del sacerdocio que se ha recibido (cf. 
Tim 1, 1-3); aún más es recordar como afirmaba san Juan Pablo II la propia 
llamada e historia de la vocación5. Sin embargo, este volver al origen viene 
propuesto de tres maneras: renovando nuestra adhesión al Señor, pidiendo 
perdón por todas nuestras debilidades en las pruebas y dando testimonio 
con renovado vigor. Esta triple propuesta es una vía proyectiva que busca 
expresar la belleza del sacerdocio recibido, el cual en ocasiones puede verse 
oscurecido u olvidado.

La llamada en la literatura neotestamentaria propuesta en esta primera 
celebración está enmarcada por el diálogo, es decir, por un intercambio verbal 
y activo entre dos personas, entre Jesús y el apóstol; en el primer texto, es 
Saulo que dialoga con esa Voz que le dice: Saulo, Saulo, ¿Por qué me persigues?, 
a lo que él responde: ¿Quién eres, Señor? (Hch 9, 4-5). De la misma manera en 
segundo texto, es Jesús que dice a Simón: Rema mar adentro, y echad vuestras 
redes, a lo que Simón responde: Maestro, hemos estado bregando toda la noche 
y no hemos recogido nada; pero, por tu palabra, echaré las redes para la pesca 
(Lc 5, 4-5). Este diálogo característico por esa llamada de Jesús se convierte 
en un diálogo divino que inicia ese gran y misterioso camino vocacional del 
apóstol, pues es la iniciativa de Dios que lo llama y la respuesta libre del 
hombre que responde. Este diálogo divino y misterioso es la narrativa que 
construye toda historia vocacional cristiana: «es la historia de un inefable 
diálogo entre Dios y el hombre, entre el amor de Dios que llama y la libertad 
del hombre que responde a Dios en el amor»6. Diálogo que se estable en una 
relación entre Dios y el hombre que prepara una llamada con una respuesta 
de lo más profundo e íntimo del ser7. 

Bajo esta perspectiva de la llamada, la oración busca siempre en la vida 
del sacerdote el diálogo íntimo y permanente de Dios y el sacerdote8. Es 
en la oración del sacerdote donde vuelve al origen de la llamada hecha por 
Jesús; es donde el sacerdote se siente llamado por Aquel que lo ha invitado 
a seguirlo. Este diálogo vuelto al origen produce un signo para aquellos que 
esperan la llamada de Jesús, o ya la han escuchado y no la reconocen, es 
5 Cf. San Juan Pablo ii, Don y Misterio, Ciudad de México, San Pablo, pp. 2-7.  
6 San Juan Pablo ii, Pastores Dabo Vobis, n. 36. 
7 San Juan Pablo ii, Pastores Dabo Vobis, n. 38.
8 Congregación para el Clero, Directorio para el Ministerio y la Vida de los Presbiteros, pp. 19-20.
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decir, la oración vocacional; es descubrir el proprio lugar y ayudar a otros a 
encontrarlo (beato Pino Puglisi).  

La profesión de fe

El apóstol se caracteriza por su peculiar profesión de fe, es así que esta 
segunda celebración tiene como objetivo renovar la profesión de fe del 
sacerdote que también es apóstol. El objeto de la profesión es la fe, que es el 
fundamento de lo que se espera, y garantía de lo que no se ve (Heb 11, 1); tal 
esperanza y garantía hace al hombre confiar lo prometido o manifestado 
como en Abrahán o Sara (cf. Heb 11, 8.10). Pero es Simón Pedro que, sin 
revelación de carne o sangre profesa, es decir, es su espera y garantía, en Jesús, 
el Mesías, el Hijo del Dios vivo (Mt 16, 16). Este fundamento bíblico de la 
fe viene prolongo en la vida del sacerdote como un modelo de fe apostólica, 
pues es tiempo de hablar valientemente de la vida sacerdotal como un valor 
inestimable y una forma espléndida y privilegiada de vida cristiana, es decir, 
una vida de fe, una vida de apóstol9. Ya lo decía Benedicto xvi, «el sacerdocio 
no es un simple “oficio”, sino un sacramento: Dios se vale de un hombre 
con sus limitaciones para estar, a través de él, presente entre los hombres y 
actuar en su favor»10.

Esta segunda celebración busca hacer una profesión de fe sacerdotal, 
incluso el signo propuesto es la Luz con el Interrogatorio como en la primera 
profesión de fe de nuestro bautismo11. Tal profesión viene a ser particular 
como la del apóstol, porque no manifiesta un simple oficio sino un don, es 
decir, el sacramento del orden, que nos fue dado el día de la ordenación y 
que como el apóstol Pedro debemos de profesarlo por revelación del Padre 
celestial (cf. Mt 16, 17). 

La profesión de fe sacerdotal es sin duda un proyecto de vida a considerar 
en el ministerio sacerdotal, pues ante la imagen tan fracturada y debilitada 
del sacerdocio en «la crisis de civilización que vivimos»12, la oración del 
9 San Juan Pablo ii, Pastores Dabo Vobis, n. 39.
10 Benedicto xvi, Homilía en la fiesta del sagrado corazón de jesús plaza de san pedro el viernes 11 de 
junio de 2010.
11 Catesismo de la Iglesia Católica, n. 89. 
12 Fernández V. M., La crisis cultural y las fragilidades de los sacerdotes de hoy. Estado de situación y 
pistas de acción, «Pastores», 2019, vol. 1, n. 32. 
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sacerdote en tal manifestación de fe busca, sin duda, dar significado al don 
recibido. En la intimidad cotidiana con el Señor, se puede recuperar tanto 
la imagen perdida interiormente por el sacerdote como externamente, ya 
sea eclesial o socialmente.

La prueba 

Jesús en la oración sacerdotal pide al Padre que guarde a los discípulos 
del maligno, pero no pide que los retire del mundo (cf. Jn 17, 15). Esta 
intercesión y expiación a favor de los discípulos se manifiesta al inicio de 
esta tercera celebración, en el acto penitencial. El sacerdote, portador de este 
don sagrado y valioso del sacerdocio, viene custodiado en pobres vasijas de 
barro (cf. 2Cor 4, 7), llevando el peso de su fragilidad, especialmente en la 
hora de la tentación y la prueba. El apóstol Pablo, consciente de su historia 
personal, presenta sin dificultad la experiencia de su humana debilidad, y 
ahora, con su vocación de apóstol, enfrenta y sufre los estragos de ella: como 
vosotros, que estabais muertos en vuestros delitos y pecados... entre ellos vivíamos 
también todos nosotros en medio de las concupiscencias de nuestra carne y de los 
malos pensamientos (Ef 2, 1-3). Esta afirmación del apóstol sitúa al sacerdote 
que celebra en oración este tercer momento en una actitud de humildad, ya 
que, tanto en el pasado como en el presente, el sacerdote experimenta las 
luchas y derrotas de su concupiscencia y debilidad. Por eso, en la antesala a 
la liturgia de la Palabra, hay un diálogo responsorial en un tono de humildad 
y perdón, que motiva a reconocer la humana debilidad del sacerdote frente 
al ejercicio del ministerio.

En el evangelio, Jesús recuerda a los discípulos el tema de las riquezas 
y cómo deben actuar respecto a ellas: vended vuestros bienes y dad limosna; 
haceos bolsas que no se estropeen, y un tesoro inagotable en el cielo, donde no 
se acercan los ladrones ni roe la polilla (Lc 12, 33). Estas serán siempre una 
prueba o dificultad en el seguimiento, por eso les dice claramente: donde está 
vuestro tesoro, allí estará vuestro corazón (Lc 12, 34). Esta enseñanza recuerda 
al seguidor de Jesús que no está en la vida para acumular riquezas, sino para 
llevar a cabo otras actividades y vivir según otros valores. 

El tema de las riquezas o el dinero podría pensarse que escapa a la reflexión 
durante el tiempo de la oración. Sin embargo, tanto la realidad concupiscible 
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mostrada por el Apóstol como la recomendación de Jesús en el evangelio 
llevan al sacerdote en esta celebración a considerar esta realidad humana 
presente en el ministerio. De hecho, el Papa Francisco ha recordado el 
apego al dinero que puede afectar al sacerdote, invitándolo a vivir «la gracia 
de la pobreza cristiana y a ser sacerdotes como aquellos obreros que ganan 
lo justo y no pretenden más»13. Ante esta recomendación temática para la 
oración, el subsidio profundiza en un modelo sacerdotal a través del Papa 
san Juan xxiii, quien en un discurso a sacerdotes les recordaba: «el sacerdote 
es ante todo y sobre todo un hombre de Dios, vir Dei. Así os piensa y juzga 
el pueblo cristiano, así os quiere el Señor. Por tanto, tratad de conformar 
vuestra vida a esos pensamientos puros que tal definición suscita en vuestro 
corazón. Al decir hombre de Dios, se excluye del sacerdote todo lo que no 
es Dios»14. Esta recomendación es una invitación al seguimiento que excluye 
el apego al dinero, que no es de Dios; no se puede ser hombre de Dios si hay 
ese apego al dinero o a la riqueza (cf. Lc 16, 13). Incluso el pueblo cristiano 
lo observa y no lo perdona cuando está presente en los sacerdotes, como lo 
afirmó el Papa Francisco: «la gente puede perdonar todo a un sacerdote, 
menos el apego al dinero y los malos tratos»15. Es la pobreza del Crucificado 
la que da identidad al sacerdote (cf. 2Co 8, 9) por eso como signo en esta 
celebración se propone la adoración a Cruz como en el Viernes Santo, y 
después de la homilía en palabras de santo Tomás de Aquino el sacerdote 
es invitado a pedirle al Crucificado superar las pruebas y mantenerse en 
fidelidad: «llámame si huyo de ti, atráeme si me resisto, levántame si caigo. 
Dame, Señor, Dios mío, un corazón vigilante que ningún pensamiento vano 
aleje de Ti»16. 

El testimonio

Si se ha orado por la llamada, la profesión de fe sacerdotal y la prueba, es 
necesario renovar el testimonio sacerdotal mediante la oración, es decir, 
13 Francisco, Homilia a los secretarios de los nuncios apostólicos en casa santa Marte el 18 de noviembre 
del 2016.
14 San Juan xxiii, Discurso a los sacerdotes y prelados e l  12 de marzo de 1959 .
15 Francisco, Homilia a los secretarios de los nuncios apostólicos en casa santa Marte el 18 de noviembre 
del 2016.
16 Cf. Oración de Santo Tomás de Aquino, en: Dicasterio para la Evangelización, Camino de 
oración en preparación para el Jubileo. Camino de oración en preparación para el Jubileo, Roma, 2024, p. 46. 
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estar siempre dispuestos a dar razón de la esperanza que hay en nosotros (cfr. 
1P 3, 8-17). Esta invitación inicial del acto penitencial viene convocada no 
en forma individual, sino en fraternidad sacerdotal, es decir, en comunidad 
sacerdotal. Es el apóstol Pablo que da ejemplo de cómo es importante renovar 
el testimonio dentro de la comunidad: porque habéis oído hablar de mi pasada 
conducta en el judaísmo: con qué saña perseguía a la Iglesia de Dios y la asolaba, 
y aventajaba en el judaísmo a muchos de mi edad y de mi raza como defensor 
muy celoso de las tradiciones de mis antepasados. Pero, cuando aquel que me 
escogió desde el seno de mi madre y me llamó por su gracia, se dignó revelar a su 
Hijo en mí para que lo anunciara entre los gentiles… (Ga 1, 13- 17). Es esta 
experiencia la que motiva y forma a la comunidad de Galacia para reconocer 
el origen divino del Evangelio anunciado por el Apóstol; es el testimonio de 
cómo es pasar de lo antiguo a lo nuevo, de la ley a la Gracia17. 

Por otra parte, el Evangelio de San Juan presenta el diálogo de Jesús 
con el apóstol Pedro, donde le pide dar testimonio de su amor, un amor 
que le insta a cuidar de las ovejas: sí, Señor, tú sabes que te quiero. Jesús le 
dice: apacienta mis ovejas (Jn 21, 17). Este amor es el que Jesús renueva en 
el apóstol Pedro para que vaya y dé testimonio de Él con las ovejas. Es el 
sacerdote quien da testimonio de este amor en la caridad pastoral, ya que de 
la amistad que tiene con Jesús, el Buen Pastor, nace esa entrega generosa a 
las ovejas, representando así el amor actual de Cristo por ellas18. 

El testimonio contemplado en los apóstoles Pedro y Pablo revela el modelo 
presentado por Cristo a los apóstoles. Por eso, en esta cuarta celebración 
se propone reflexionar en la oración a Cristo como modelo del sacerdote 
y su ministerio, tal como nos lo propone el Papa Francisco en el texto del 
subsidio: «esto significa que el Señor Jesús debe convertirse siempre cada vez 
más en nuestro modelo: modelo de vida y que nosotros debemos aprender 
a comportarnos como Él se ha comportado. Hacer lo que hacía Jesús. La 
esperanza que habita en nosotros, entonces, no puede permanecer escondida 
dentro de nosotros, en nuestro corazón…»19. Es en la oración donde se puede 
evaluar como la propria personalidad del sacerdote va teniendo como modelo 
a Cristo20, es decir, cuanto es semejante mi personalidad a la Cristo. De esta 
17 Cf. Aldazabal J., Enseñanos tus caminos 8: ciclo A, España, 2020, pp. 155-157. 
18 Moreno J.L., La luz de los Padres. Temas patrísticos de actualidad eclesial, España, 2005, pp. 83-83.
19 Francisco, Audiencia general del miércoles 5 de abril de 2017. 
20 Congregación para el Clero, El don de la vocación sacerdotal, n. 93.
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manera el subsidio propone otro modelo sacerdotal, el santo Cura de Ars 
contemplado en palabras del arzobispo Giovanni Battista Montini, el futuro 
san Paulo vi, que en perspectiva suya en modelo de simplicidad podemos ver 
el modelo de Cristo: «la vida de Juan María Vianney no presenta grandes 
cuadros, ni grandes dramas: transcurrió con una uniformidad en el período 
que nos interesa, de principio a fin, muy igual y muy simple»21.

Sin duda, el modelo sacerdotal de simplicidad, sin protagonismo ni 
autoreferencialidad, es el que verdaderamente sintoniza con el sacerdocio 
de Cristo. Orar desde esta perspectiva implica buscar no solo la identidad 
del sacerdote, sino también la configuración integral de su ministerio. El 
propósito de este discurso sobre la figura del cura de Ars en el subsidio 
es proporcionar elementos de la vida espiritual que permitan desentrañar 
aspectos particulares de la vida del sacerdote, los cuales pueda interiorizar 
para reflexionar sobre ellos con miras a mejorar. En caso de que estos aspectos 
no estén presentes, también se busca explorar cómo adquirirlos. De hecho, 
después de la homilía sugerida en esta cuarta celebración la oración universal 
viene propuesta una respuesta al deseo de buscar y adquirir la configuración 
Cristo: haz que nuestro corazón se asemeje al tuyo. Cada petición invoca 
aspectos necesarios en la vida de los sacerdotes y obispos para mantener 
esa configuración con Cristo. Al concluir esta celebración, que incluye 
adoración Eucarística, la bendición con el Santísimo Sacramento pretende 
inspirar al sacerdote a comprometerse interiormente, utilizando estrategias 
y dinamismos para fomentar tanto su crecimiento espiritual como pastoral.

Conclusión

La oración siempre ha sido una forma cristiana de preparar a los creyentes 
para los desafíos y dificultades de la vida. Sin duda, para el sacerdote, la 
oración es de vital importancia para mantener viva y dinámica su propia vida 
y ministerio. Presentar este subsidio específicamente para el sacerdote en el 
tema de la oración es una oportunidad para revitalizar el amor y la constancia 
en la vida de cada sacerdote. Además, manifiesta la preocupación del Santo 
Padre Francisco por esta dimensión crucial de la formación permanente.
21 Cf. L’Osservatore Romano, Il curato d’Ars modello sacerdotale in un discorso dell’arcivescovo di Milano 
Giovanni Battista Montini. Ma non si crede a un prete che se la gode, 3-4 agosto 2009. 

CON PEDRO Y PABLO SIGUIENDO AL MAESTRO
UN ACERCAMIENTO AL SUBSIDIO DE ORACIÓN EN PREPARACIÓN PARA EL JUBILEO DEL 2025 PARA LOS SACERDOTES



68  BE            | 68 500

B O L E T I N   E C L E S I A S T I C O |  Ó R G A N O  O F I C I A L  D E  L A  A R Q U I D I Ó C E S I S  D E  G U A D A L A J A R A

Preparándose en la oración para el próximo jubileo en 2025, el sacerdote 
podrá motivar al pueblo y a la comunidad de manera más efectiva y 
significativa. Es una oportunidad para reflexionar sobre aspectos de la vida 
del sacerdote que deben estar en constante diálogo interior con Aquel que 
los ha llamado. Así, contemplando su llamado, su profesión de fe será siempre 
firme y convencida, y al mismo tiempo demostrará autenticidad, libertad 
y generosidad en la prueba y las dificultades, manifestando un testimonio 
genuino al pueblo de Dios.
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Llegada a México de los Doce Apóstoles franciscanos (1524)

Pbro. José María Iraburu Larreta1

El pasado 13 de mayo del presente se cumplieron 500 años de la 
llegada de los Doce Apóstoles franciscanos a la Nueva España, 

con lo que inicia formalmente la evangelización. 
He aquí sus primeros pasos en estas tierras. 

En 1524, los Doce apóstoles franciscanos partieron de San Lúcar de 
Barrameda, el 25 de enero, alcanzaron Puerto Rico en veintisiete días de 
navegación, se detuvieron seis semanas en Santo Domingo, y llegaron a San 
Juan de Ulúa, junto a Veracruz, puerta de México, el 13 de mayo.

Cuenta Bernal Díaz del Castillo (cp.171) que, en cuanto supo Cortés que 
los franciscanos estaban en el puerto de Veracruz, mandó que por donde 
viniesen barrieran los caminos, y los fueran recibiendo con campanas, cruces, 
velas encendidas y mucho acatamiento, de rodillas y besándoles las manos y 
los hábitos. Los frailes, sin querer recibir mucho regalo, se pusieron en marcha 
hacia México a pie y descalzos, a su estilo propio. Descansaron en Tlaxcala, 
donde se maravillaron de ver en el mercado tanta gente, y, desconociendo 
la lengua, por señas indicaban el cielo, dándoles a entender que ellos venían 
a mostrar el camino que a él conduce.

Los indios, que habían sido prevenidos para recibir a tan preclaros 
personajes, y que estaban acostumbrados a la militar arrogancia de los 
españoles, no salían de su asombro al ver a aquel grupo de miserables, tan 
afables y humildes. Y al comentarlo, repetían la palabra motolinía, hasta 
que el padre Toribio de Benavente preguntó por su significado. Le dijeron 
1 Diocesano del clero de Pamplona, realizó estudios especializados en Salamanca y en 
Roma, cofundador de la Fundación Gratis Date. El texto aquí presentado es de su libro, 
Hechos de los Apóstoles de América, Pamplona, Fundación Gratis Date, 20033, 48-49.

..............................................................................................................................................................................................
C O L A B O R A C I O N E S   
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que quiere decir pobre. Y desde entonces fray Toribio tomó para siempre el 
nombre de Motolinía (Mendieta III,12).

Ya cerca de México, como vimos, Hernán Cortes salió a recibirles 
con la mayor solemnidad. Y los indios se admiraban sobremanera al ver 
a los españoles más grandes y poderosos besando de rodillas los hábitos y 
honrando con tanta reverencia a aquellos otros tan pequeños y miserables, 
que venían, como dice Bernal, «descalzos y flacos, y los hábitos rotos, y no 
llevaron caballos sino a pie, y muy amarillos». Y añade que desde entonces 
«tomaron ejemplo todos los indios, que cuando ahora vienen religiosos les 
hacen aquellos recibimientos y acatos» (cp.171). Esta entrada de los Doce 
en México, el 17 de junio de 1524, fue una fecha tan memorable para los 
indios que, según cuenta Motolinía, a ella se refieren diciendo «el año que 
vino nuestro Señor; el año que vino la fe» (Historia iii,1, 287).

Primeros diálogos y predicaciones

Hace no mucho se ha conocido un códice de la Biblioteca Vaticana, el Libro de los 
coloquios y la doctrina cristiana, compuesto en náhuatl y castellano por Bernardino 
de Sahagún, en el que se refieren «todas las pláticas, confabulaciones y sermones 
que hubo entre los Doce religiosos y los principales, y señores y sátrapas de los 
indios, hasta que se rindieron a la fe de nuestro Señor Jesucristo y pidieron 
con gran insistencia ser bautizados» (Gómez Canedo, Pioneros 65-70). Estas 
conversaciones se produjeron en 1524, «luego como llegaron a México», según 
Mendieta. Y el encuentro se planteó no como un monólogo de los franciscanos, 
sino como un diálogo en el que todos hablaban y todos escuchaban. 

El Libro constaba de treinta capítulos, y de él se conservan hoy catorce. 
En los capítulos 1-5 se recoge la exposición primera de la fe en Dios, en 
Cristo y en la Iglesia, así como la vanidad total de los ídolos. La respuesta de 
los indios principales, 6-7, fue extremadamente cortés: «Señores nuestros, 
seáis muy bien venidos; gozamos de vuestra venida, todos somos vuestros 
siervos, todo nos parece cosa celestial»... En cuanto al nuevo mensaje religioso 
«nosotros, que somos bajos y de poco saber, ¿qué podemos decir?...No 
nos parece cosa justa que las costumbres y ritos que nuestros antepasados 
nos dejaron, tuvieron por buenas y guardaron, nosotros, con liviandad, las 
desamparemos y destruyamos».
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Informados los sacerdotes aztecas, hubo en seguida otra reunión, en la que 
uno de los «sátrapas», después de manifestar admiración suma por «las 
celestiales y divinas palabras» traídas por los frailes en las Escrituras, y tras 
mostrarse anonadado por el temor de provocar la ira del Señor si rechazaban 
el mensaje de «aquél que nos dio el ser, nuestro Señor, por quien somos y 
vivimos», aseguró que sería locura abandonar las leyes y costumbres de los 
antepasados: «Mirad que no incurramos en la ira de nuestros dioses, mirad 
que no se levante contra nosotros le gente popular si les dijéramos que no son 
dioses los que hasta aquí siempre han tenido por tales». Lo que los frailes les 
han expuesto, en modo alguno les ha persuadido. «De una manera sentimos 
todos: que basta haber perdido, basta que nos han tomado la potencia y 
jurisdicción real. En lo que toca a nuestros dioses, antes moriremos que 
dejar su servicio y adoración». Hablaban así con gran pena, pero con toda 
sinceridad.

Tras esta declaración patética, los misioneros reiteran sus argumentos. 
Y al día siguiente, capítulos 9-14, hicieron una exposición positiva de la 
doctrina bíblica. De lo que sigue, sólo se conservan los títulos. El 26 contiene 
«la plática que los señores y sátrapas hicieron delante de los Doce, dándoles 
a entender que estaban satisfechos de todo lo que habían oído, y que les 
agradaba mucho la ley de nuestro señor Dios». Finalmente, se llegó a los 
bautismos y matrimonios «después de haber bien examinado cuáles eran 
sus verdaderas mujeres». Y a continuación los frailes «se despidieron de los 
bautizados para ir a predicar a las otras provincias de la Nueva España». Este 
debió ser el esquema general de las evangelizaciones posteriores.

Después de esto los Doce, con algún franciscano que  ya vino antes, se 
reunieron presididos por fray Martín de Valencia, que fue confirmado como 
custodio. Primero de todo hicieron un retiro de oración durante quince días, 
pidiendo al Señor ayuda «para comenzar a desmontar aquella su tan amplísima 
viña llena de espinas, abrojos y malezas», y finalmente decidieron repartirse en 
cuatro centros: México, Texcoco, Tlaxcala y Huejotzingo (III,14).

Hermanos pobres de los indios

Estos frailes, sin la dura arrogancia de los primeros conquistadores, se 
ganaron el afecto y la confianza de los indios. En efecto, los indios veían 

LLEGADA A MÉXICO DE LOS DOCE APÓSTOLES FRANCISCANOS (1524)
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con admiración el modo de vivir de los frailes: descalzos, con un viejo sayal, 
durmiendo sobre un petate, comiendo como ellos su tortilla de maíz y 
chile, viviendo en casas bajas y pobres. Veían también su honestidad, su 
laboriosidad infatigable, el trato a un tiempo firme y amoroso que tenían con 
ellos, los trabajos que se tomaban por enseñarles, y también por defenderles 
de aquellos españoles que les hacían agravios.

Con todo esto, según dice Motolinía, los indios llegaron a querer tanto 
a sus frailes que al obispo Ramírez, presidente de la excelente II Audiencia, 
le pidieron que no les diesen otros «sino los de San Francisco, porque los 
conocían y amaban, y eran de ellos amados». Y cuando él les preguntó 
la causa, respondieron: «Porque éstos andan pobres y descalzos como 
nosotros, comen de lo que nosotros, asiéntanse entre nosotros, conversan 
entre nosotros mansamente». Y se dieron casos en que, teniendo los frailes 
que dejar un lugar, iban llorando los indios a decirles: «Que si se iban y los 
dejaban, que también ellos dejarían sus casas y se irían tras ellos; y de hecho 
lo hacían y se iban tras los frailes. Esto yo lo vi por mis ojos» (III,4, 323).

Nunca aceptaron ser obispos cuando les fue ofrecido, «aunque en esto 
hay diversos pareceres en si acertaron o no», pues, como dice Motolinía, 
«para esta nueva tierra y entre esta humilde generación convenía mucho que 
fueran obispos como en la primitiva
 Iglesia, pobres y humildes, que no buscaran rentas sino ánimas, ni fuera 
menester llevar tras sí más de su pontifical, y que los indios no vieran obispos 
regalados, vestidos de camisas delgadas y dormir en sábanas y colchones, y 
vestirse de muelles vestiduras, porque los que tienen ánimas a su cargo han 
de imitar a Jesucristo en humildad y pobreza, y traer su cruz a cuestas y 
desear morir en ella» (III,4, 324).

A la hora de comer iban los frailes al mercado, a pedir por amor de 
Dios algo de comer, y eso comían. Tampoco quisieron beber vino, que venía 
entonces de España y era caro. Ropa apenas tenían otra que la que llevaban 
puesta, y como no encontraban allí sayal ni lana para remendar la que trajeron 
de España, que se iba cayendo a pedazos, acudieron al expediente de pedir a 
las indias que les deshiciesen los hábitos viejos, cardasen e hilasen la lana, y 
tejieran otros nuevos, que tiñieron [sic.] de azul por ser el tinte más común 
que había entre los indios.


